
Sin regreso

Aquí le comentamos de los problemas
que tiene el conciliador del concurso

de Inteijet, que lleva Alejandro del Valle,
para tener acceso a la información opera
tiva, contable, fiscal y financiera de la ae
rolínea, que está a punto de cumplir dos
años sin operar.

El argumento de la empresa es que la
información está en sistemas controlados
por DXC Technology, de Mike Sahóno, y
que ésta dejó de permitir el acceso porque
Inteijet no le paga desde 2021.

DXC ya contestó. La empresa afirma
que no tiene en su poder ninguna infor
mación de Inteijet, por el contrario, era la
aerolínea la que le permitía acceder a sus
datos para procesarlos, no para conservar
los ni resguardarlos.

Agregó que su relación con Interjet
duró dé 2005 hasta agosto de 2020, y que
un convenio para prolongar los servicios
se dio por terminado el 22 de enero de
2021.

Así que la pregunta ahora es
¿dónde están los archivos contables de
Interjet? El SAT, de Antonio Martínez
Dagnino, intervino a la aerolínea desde
2019 para cobrarse deudas fiscales, por
lo que bien podría tener por lo menos
parte de ellos.

Por lo pronto, mientras el conciliador
Gerardo Sierra no tenga acceso a la in
formación, aunque sea en documentos im
presos, el concurso mercantil de Inteijet
está parado y su posible retorno se ve ca
da vez más lejano.

Asociación
motorizada

La semana pasada nació
la Asociación Mexicana
de Fabricantes e Importa
dores de Motocicletas
(AMFIM).

La iniciativa se había
trabajado desde hace dos
años, pero por trámites
que se retrasaron por la
pandemia apenas fue posi
ble oficializarla.

En ella se agrupan 13
marcas que concentran 80
por ciento de las ventas de
motocicletas del País, que
este año se esperan en un
millón 250 mil.

El objetivo de la Aso
ciación, que encabeza
Juan Pablo Martín
del Campo, director
general de Triumph Mo
torcycles de México, es
precisamente generar más
estadísticas de la indus
tria de la mano del Inegi, la

Secretaría de Hacienda y
otras instituciones.

Entre los datos que
hasta ahora se tienen es
que la industria ha creci
do en promedio 8 por cien
to al año desde 2019, ge
nera alrededor de 30 mil
empleos directos e indi
rectos, 10 por ciento de la
producción se comerciali
za en México y el resto se
exporta

Sin embargo, también
se busca abrir paso a la re
gulación, tanto en emisiones
de contaminantes que tra
baja la Secretaría de Medio
Ambiente, de María Luisa
Albores, y la adaptación en
los estados a la recién apro
bada Ley de Movilidad, en
la que no están considera
das las motocicletas.

Entre las empresas que
integran esta agrupación es
tán Honda, Indian, Polaris,
Ducati, Triumph Motorcy
cles y Suzuki.

Va a Jalisco

La inmobiliaria Clikalia
anuncia hoy el inicio de sus
operaciones en Jalisco, don
de desplegará el mismo mo
delo de negocio que le ha
funcionado en la Ciudad de
México para la compra,
remodelación y venta de
departamentos.

El anuncio se dará en
medio de una reconfigura
ción del sector inmobiliario
en México, que experimen
ta un proceso de digitaliza
ción y el arribo de nuevos
jugadores, fusiones y alian
zas entre empresas.

La proptech de origen
español estará encabeza
da en ese estado por David
Mimouni y en principio
tendrá operaciones en Gua
dalajara y Zapopan.

La empresa aterriza con
una cartera de alrededor de
300 propiedades disponi
bles en su portal en internet

y proyecta para finales de
este año entrar también a la
comercialización de casas.

La compañía utilizará
una nueva herramienta que
le ha permitido agilizar ven
tas en la Ciudad de México:
los recorridos de realidad
virtual. Con esta modalidad,
los clientes pueden conocer
cómo quedarán terminadas
las propiedades en remode
lación, realizar ajustes y te
ner más claridad sobre lo
que están comprando.

Salud
animal

La firma argentina de bio
tecnología y experta en sa
lud animal Biogénesis Bagó,
que capitanea Esteban Tu
ric, está por poner un pie
en México.

Recientemente adquirió
el laboratorio Mayors, tam
bién argentino, y especiali

zado en animales de com
pañía, con más de tres dé
cadas de trayectoria en el
mercado latinoamericano.

Con este paso, Biogé
nesis Bagó podrá llegar a 16
países de América Latina,
incluido México, en los que
Mayors ya tiene presencia
Eventualmente también po
drá acceder al mercado de
Medio Oriente.

Biogénesis Bagó tiene
estimada una inversión de
50 millones de dólares en
plantas y adquisiciones para
los próximos tres años, co
mo parte del objetivo que
planteó en 2020 de conver
tirse en una de las 20 prin
cipales compañías de salud
animal en el mundo.

La adquisición le permi
tirá complementar su por
tafolio de productos para
animales de compañía, que
hasta ahora está enfocado
principalmente en vacunas.

capitanes@reforma.com

xico de la petrolera ita 
liana ENI, que en abril
se convirtió en el pri
mer exportador pri
vado de crudo extraí 

do de los campos Miz
ton, Amoca y Tecoalli
del GoUo de México.

Ala fecha, la empresa
ha exportado seis cai 
gas. ENI es el pnnci 
pal operador privado
a través del Bloque 1 y
participa en ocho blo 
ques de exploración.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Mazzucato en la CEPAL
La Comisión Econó

mica para Améri
ca Latina y el Caribe

(CEPAL) publicó hace poco
un estudio con un título pro
vocativo: "Transformational

Change in Latin America
and the Caribbean. A Mis

sionOriented Report". La
autora del estudio es Maria
na Mazzucato (MM).

MM es una economista
famosa, cuyas tesis e investi
gaciones sobre la innovación
le han valido varios premios.
Uno de sus planteamientos es
que la acción del Estado ha si
do, y puede ser, un factor cla
ve en el desarrollo tecnológico
—un proceso increíblemente
exitoso que, por lo común, se
atribuye a los agentes econó
micos privados. Ese argu
mento ha resultado atracti
vo para los gobiernos, en una
época caracterizada por la crí
tica del "modelo neoliberal".

Con tal antecedente, re
sulta que el reporte cepalino
aludido consiste en una agen
da de políticas públicas para el
diseño y la ejecución de una
"política industrial". El último
párrafo del Resumen Ejecutivo
del informe dice: "Este reporte
ofrece un vocabulario nuevo y
un marco de referencia para
los 'policymakers' en América
Latina, así como las políticas,
los instrumentos y las institu
ciones para apoyarlos. Trae un
sentido de urgencia y de pro
pósito a los gobiernos de la re
gión, que ha estado ausente y
que se necesita ahora".

Lenguaje y substancia
Ciertamente, el vocabulario
ofrecido incluye algunas no
vedades (cuando menos para
mí). Por ejemplo, "un enfo
que orientado por la misión";
"laboratorios públicos de in
novación"; etc.

Sin embargo, en lo refe
rente a los objetivos y a los
instrumentos, no encuentro
muchas diferencias con lo co
nocido y probado. En lo que
toca a los propósitos, se trata
de aumentar la inversión y la
productividad para acelerar
el crecimiento económico
sostenible, elevar los salarios
y ampliar el acceso a los ser
vicios de salud, mientras se
combate el cambio climáti
co, etc. Nada nuevo. ¿Quién
puede estar en desacuerdo?

Los instrumentos men
cionados por MM son es
tándar: compras guberna
mentales; inversiones mixtas;
condicionalidad de apoyos;
rediseño de empresas públi
cas y de bancos de fomento;
etc. En lo que atañe a la con
dicionalidad, MM aclara que
no se pretende llegar al "mi
cromanejo" de los negocios
particulares, sino de asegu
rarse que los convenios de
apoyo combinen la misión
pública con el propósito pri
vado, trabajando juntos de
forma simbiótica, proveyen
do una oportunidad para re
pensar '41 contrato social".
(Las negritas son mías). Los
conceptos generales conteni
dos en la parrafada anterior
que copié casi a letra son
muy elocuentes, pero retan
a cualquiera que pretenda
darles significado específico.

mí). Por ejemplo, "un enfo
que orientado por la misión";
"laboratorios públicos de in
novación"; etc.

Sin embargo, en lo refe
rente a los objetivos y a los
instrumentos, no encuentro
muchas diferencias con lo co
nocido y probado. En lo que
toca a los propósitos, se trata
de aumentar la inversión y la
productividad para acelerar
el crecimiento económico
sostenible, elevar los salarios
y ampliar el acceso a los ser
vicios de salud, mientras se
combate el cambio climáti

co, etc. Nada nuevo. ¿Quién
puede estar en desacuerdo?

Los instrumentos men
cionados por MM son es
tándar: compras guberna
mentales; inversiones mixtas;
condicionalidad de apoyos;
rediseño de empresas públi
cas y de bancos de fomento;
etc. En lo que atañe a la con
dicionalidad, MM aclara que
no se pretende llegar al "mi
cromanejo" de los negocios
particulares, sino de asegu
rarse que los convenios de
apoyo combinen la misión
pública con el propósito pri
vado, trabajando juntos de
forma simbiótica, proveyen
do una oportunidad para re
pensar '41 contrato social".
(Las negritas son mías). Los
conceptos generales conteni
dos en la parrafada anterior
que copié casi a letra son
muy elocuentes, pero retan
a cualquiera que pretenda
darles significado específico.

Digresión contractual
Sin profundizar en la cuestión,
¿qué es exactamente un con
trato social?; ¿quiénes son las
partes contratantes?; ¿quiénes
definen el objeto del contrato?;
¿quién asume la responsabili
dad de llevarlo a la práctica?;
¿a quién se rinde cuenta de
los resultados?; etc. Los mejo
res pensadores sociales (Hob
bes, Locke, Rosseau, Rawls)
han tratado el tema a lo laigo
de la historia, sin que se haya
construido un consenso. En
lo formal, una constitución es
el contrato social por excelen
cia; en lo cotidiano, es el con
junto de normas de conducta
que son de aceptación generaL

El núcleo: más Estado
Para llevar a cabo lo que pro
pone, dice MM, "críticamen
te, el Estado necesitará más
espacio fiscal" (más gasto y
más impuestos), pero acotado
por "una mayor participación
ciudadana y una evaluación
dinámica (de manera tal) que'
los gobiernos rindan cuentas".
En resumen: un Estado más
grande, con pretensiones di
rigistas en lo económico. Es
to último supone, con valentía,
que la visión económica del
gobierno es lúcida y acertada
Tema añoso
El tema de la "política indus
trial" no es nuevo. Al discutir
lo en el pasado, según recuerdo,
la conclusión crítica era como
sigue: tratar de identificar y
promover sectores amplios de
la economía, ya no digamos ra
mas específicas, era muy com
plicado como problema prác
tico, y tendía a una rigidez bu
rocrática politizada En lugar
de ello, para propulsar el creci
miento, las medidas adecuadas
incluían un gasto público masi
vo en la educación elemental y
secundaria; la construcción de
una eficiente infraestructura
física; una actitud favorable a
la transferencia internacional
y a la adaptación nacional de
la tecnología; y, sobre todo, la
creación de un clima propicio
para la inversión ("reglas del
juego" conocidas y respetadas).
Esos eran y todavía son los
ingredientes básicos de una
verdadera "política industrial".
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Tema añoso

El tema de la "política indus
trial" no es nuevo. Al discutir
lo en el pasado, según recuerdo,
la conclusión crítica era como
sigue: tratar de identificar y
promover sectores amplios de
la economía, ya no digamos ra
mas específicas, era muy com
plicado como problema prác
tico, y tendía a una rigidez bu
rocrática politizada En lugar
de ello, para propulsar el creci
miento, las medidas adecuadas
incluían un gasto público masi
vo en la educación elemental y
secundaria; la construcción de
una eficiente infraestructura
física; una actitud favorable a
la transferencia internacional
y a la adaptación nacional de
la tecnología; y, sobre todo, la
creación de un clima propicio
para la inversión ("reglas del
juego" conocidas y respetadas).
Esos eran y todavía son los
ingredientes básicos de una
verdadera "política industrial".
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What's
News

T Tolkswagen AG
V reportó una caída del
29% en su utilidad neta

en el tercer trimestre, al
tiempo que la guerra en
Ucrania, problemas con la
cadena de suministro y su
lucha para dar un giro a su
unidad de software gol
peaban los ingresos y las
ventas. Con la economía
mundial debilitándose y
analistas corrigiendo sus
proyecciones de demanda,
VW dijo que pospondría
la actualización anual
de su plan de inversión
a largo plazo hasta la
primavera, citando incer
tidumbre económica.

? Un reactor en la única

planta nuclear en cons
trucción en EU, que rebasa
su presupuesto en miles
de millones de dólares y
tiene años de retraso, em
pezó a cargar combustible
este mes y podría suminis
trar energía para finales
de marzo. Southern Co., la
compañía de servicios pú
blicos de Atlanta que cons
truye la planta, espera que
el primer reactor nuevo en
su proyecto Vogtle quede
concluido para el final
del primer trimestre del
2023. Un segundo reactor
podría terminarse a fines
del 2023.

? La deuda de tarjetas de
crédito acaba de alcanzar
un hito nuevo: volvió a
donde estaba antes de la

pandemia. £1 saldo total de
tarjetas en EU alcanzó 916
mil millones de dólares en
septiembre, casi idéntico
a los niveles de diciembre
del 2019, reportó la firma
Equifax Inc. Los saldos han

subido 9% desde enero y
son 23% mayores que en
abril del 2021, su nivel más
bajo durante la pandemia.
Los saldos vencidos de

tarjetas de crédito, aunque
suben, se mantienen por
debajo de niveles prepan
démicos.

? Las compañías petro
leras más grandes del
mundo siguen cosechan
do recompensas de los
precios continuamente
altos de los commodities,
al tiempo que Exxon Mobil
Corp. reportó ganancias
de casi 20 mil millones de

dólares, su trimestre más
lucrativo en la historia. La
utilidad de tercer trimes
tre subió alrededor de 10%
respecto al trimestre an
terior. Exxon dijo que las
inversiones en los últimos
cinco años estaban redi
tuando, incluido el gasto
hecho tras el inicio de la

pandemia, cuando muchas
compañías se replegaron.

? Airbus SE planea elevar
la producción el próximo
año, pese al trastorno
persistente en la cadena
de suministro, mientras
el productor europeo de
aviones amplía su ventaja
sobre su rival Boeing Co.
en el mercado crucial de

jets más pequeños. La
compañía de Toulouse,
Francia, confirmó planes
para incrementar la pro
ducción de su avión A320
a 65 por mes para inicios
del 2024, comparado con
unos 50 al mes al final
de este año, uno de los
aumentos más rápidos en
la historia de la empresa.
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Elon Musk: el Jefe Twit
Pues finalmente llegó

el momento y Elon
Musk adquirió efec

tivamente el control de

Twitter. El recorrido de la
compra es un caso para es
tudiar porque nos revela
mucho del carácter del
nuevo dueño de esta red so
dal; varias veces dijo que ya
no la compraría, estable
ciendo como causa, por
ejemplo, el hecho de que el
número de usuarios reales
era mentira porque habría
más bots o cuentas falsas de
lo declarado por la empresa
5%); especuló también, en
diferentes ocasiones, sobre
el precio de las acciones,
hasta que, finalmente, bien
por la obligación legal de
adquirirla, bien por deci
sión voluntaria, esta opera
ción se concretó.

Más allá de sus extrava
gancias, como su llegada el
jueves a las oficinas de Twit
ter en San Francisco cargan
do un lavamanos luego de
escribir en su cuenta: "va
mos a hundirlo", Elon Musk
es un hombre de negocios y
buscará, sin duda, obtener
ganancias de la red social.
Recordemos también que
fue muy crítico respecto a

diferentes decisiones de
cancelar ciertas cuentas, co
mo la del expresidente de
Estados Unidos, Donald
Trump, sosteniendo que se
trataba de un ataque a la li
bertad de expresión. Así
que, sin duda, veremos cam
bios profundos en Twitter
de manera muy rápida, pues

si algo caracteriza a Musk es
su impulsividad en la toma
de decisiones.

Cambios en las políticas
de contenidos. Todos sa
bemos que la línea que di
buja el límite entre la liber
tad de expresión y otros de
rechos, obligaciones y con
ductas incluso delictivas,
puede ser subjetiva y diná
mica en el tiempo y lugar,
Musk hará mucho más fie
xibles y "tolerantes" estas
reglas y las decisiones se to
marán, según él mismo lo
anunció, a través de un con
sejo de moderación de con
tenidos, conformado por
una amplia gama de puntos
de vista. Advirtió que no se
tomará ninguna decisión
sobre estas políticas ni se
reinstalarán cuentas hasta
que este consejo así lo de
fina. No obstante, el perfil

del rapero Kanye West, que
había sido suspendida des
pués de la publicación de
mensajes antisemitas, vol
vió a ser habilitado con la
llegada de Musk.

Cambios en la publicidad
y modelo de negocios,
Apenas llegó al mando,
Musk envió una carta a los
anunciantes en la que ase
guró que no compró la red
social para hacer más dine

ro, sino porque quiere ayu
dar a la humanidad. Les dice

que la plataforma debe ser
amigable y acogedora, a fin
de que el usuario pueda ele
gir la experiencia que desee
tener conforme a sus prefe
rencias, por ejemplo, ver pe
lículas o jugar videojuegos.
La publicidad, dice, cuando
está bien hecha, puede en
tretener e informar, mostrar
un servicio, producto o tra
tamiento médico que ni sa
bías que existía, pero ahí es
tá para ti. "Por ello es esen
cial mostrar a los usuarios
publicidad que sea relevan
te para sus necesidades, la
publicidad de alta relevan
cia en realidad es contenido.
Así, Twitter fundamental
mente aspira a ser la plata

forma de publicidad más
respetada en el mundo".
Pero no olvidemos que

Musk tiene otros negocios e
inclinaciones que segura
mente van a delinear las
nuevas tendencias de Twit
teí: no me sorprendería que
se convierta incluso en una
plataforma de pagos con
criptomonedas. La empre
sa dejará de cotizar en la
bolsa de valores y su admi
nistración dependerá de la
voluntad y capricho de un
solo hombre, lo que para mí
nunca será una buena no
ticia. Twitter ha cerrado

una etapa en su historia y
nunca volverá a ser lo mis
mo. Mire usted la cuenta de
"Dios" en Twitter @TheT
weetOfGod, que ayer escri
bió: "Elon Musk, tú quieres
ir a Marte. Ve." Y creo que
somos muchos los que de
searíamos lo mismo. •

Presidenta de Observóte!,
comentarista de Radio Educa

ción. Este artículo refleja su
posición personal.
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Toda la artilleda contra la inflación
::::: Nos dicen que a pesar de que en el Banco de México
(Banxico) creen que la inflación ya tocó su techo en sep
tiembre, en un nivel de 8.7%, la Secretaría de Hacienda y

Crédito Público alista toda la artillería
para seguir atenuando el gasolinazo y
sus efectos sobre los precios de los ali
mentos. Nos cuentan que los jóvenes

OI

funcionarios del área de ingresos no tri
butarios le avisaron de inmediato a su
jefe, Rogelio Ramírez de la O, que se
necesita cambiar la fórmula para actua
lizar el precio base de las gasolinas, o de
lo contrario el subsidio no se sentirá enRogelio Ramí

rez de la O. los bolsillos de la gente. A la par, Banxi
co tendría que aplicar una dosis más

fuerte de aumento a su tasa de interés en su próxima de
cisión de política monetaria de noviembre, pese a que es
tán bajando los precios internacionales del petróleo.

Alertan sobre robos de autos
::::: Quienes están preocupados son los de la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), que tiene
como directora general a Norma Alicia Rosas. Nos re
 portan que en los robos de autos hay

| casos en los que no se está usando la
1 agresión física o a mano armada. Los
¿ vándalos están recurriendo a las ame
| nazas verbales y sicológicas. De las per
!¿ tenencias de los dueños de los vehícu
< los no toman nada: únicamente se inte

resan en buscar la credencial de elector

  para tomarle una foto con su celular pa
Norma Alicia ra obtener el domicilio y datos persona
Rosas les de las víctimas para advertirles que,

si denuncian, ya saben dónde viven. Sin
embargo, en muchos casos la denuncia es necesaria para
hacer valer el seguro, o que haya violencia y golpes en el
atraco. Esa modalidad de robo ocurre en cuestión de mi
nutos, nos comentan.
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Tratado con Corea, en suspenso
::::: Parece que hay preocupación entre funcionarios de
Corea del Sur, debido a que la promesa que les hizo la
entonces secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, de
que se negociará un tratado de libre comercio con México
quedó en suspenso después de su salida y de la llegada
de Raquel Buenrostro a la dependencia. Resulta que no
solamente hubo movimientos en puestos clave de la se
cretaría: también el embajador de México en Corea del
Sur, Bruno Figueroa, dejó el caigo hace unos días para
irse a Portugal, nos cuentan. Lo que pedían los funciona
rios coreanos es tener una fecha para el inicio de la pri
mera ronda de negociaciones; sin embargo, aún no hay
nada. Eso debe tener tranquilos por ahora a los industria
les mexicanos, quienes se oponían a tener un acuerdo co
mercial con ese país asiático.
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El papá de Checo, Alfar o y
Gutiérrez Mülíer
Entrelas imágenes que

dejó este fin de sema
na el Gran Premio de

la Fórmula 1 en la Ciudad de
México están las de un so
nriente legislador morenista,
Antonio Pérez Garibay pa
dre del piloto Checo Pérez
junto al gobernador de Jalisco
por Movimiento Ciudadano,
Enrique Alfaro, ambos disfru
tando de las carreras en el

paddock del equipo Red Bull.
La cercanía entre Morena y
Movimiento Ciudadano em

pieza a ser más evidente en
ese estado del país, pero por la
intervención de un personaje
de la familia presidencial.
El nombre clave en esta

convergencia es el de Rodrigo
Gutiérrez Müller, hermano de
la no primera dama del país,
Beatriz Gutiérrez Müller, un
personaje que desde2004lle
gó desde Estados Unidos para
hacer negocios en el munici
pio Zapopan, y que en la ac
tualidad también mueve los
hilosdelapolíticalocal, al gra
do de ser el encargado de en
tregar el estado aMorena para
las elecciones del 2024, con
una estrategia que considera
la incorporación del emecista

Pablo Lemus a las filas de Mo
rena, o una alianza fáctica con
el joven que encabeza las en
cuestas a nivel estatal.
Sobre el cuñado de Andrés

Manuel López Obrador hay
múltiples historias en el go
bierno, unas confirmadas y al
gunas otras provenientes de
testigos que lo han identificado
como parte de actos de corrup
ción e influyentismo. Entre las
primeras, las totalmente com
probadas, se encuentra la de la
cercanía de Gutiérrez Müller
con el actual alcalde de Gua
dañara, Pablo Lemus Navarro,
con quien mantuvo una cerca
na relación durante los seis
años que gobernó Zapopan
entre los años 2015 y 2021.
Por esa buena relación se

explica el crecimiento de una
pequeña empresa de taxis aé
reos originaria de Zapopan, la
cual tiene actualmente contra

tos por casi mil 600 millones
de pesos con el gobierno fede
ral, especialmente con la Se
cretariadelaDefensaNacional
de Luis Cresencio Sandoval.
AirLinkeselnombredeesaex
traña empresa que opera ser
vicios de transporte ejecutivo o
de ambulancia aérea en la zo

na metropolitana de Guadala
jara, además de servicios de
paquetería. Su único cliente en
el sector público era la admi
nistración de Lemus, según el

padrón de proveedores.
La razón social de la com

pañía es Personas y Paquetes
por Aire SA de CV, constituida
el 1 de diciembre de 1998 en
Guadalajara, y tiene también
compañías espejo en Nortea
mérica bajo la marca USMX
AirLink. La firma era descono
cida en el país hasta que, el 21
de marzo del presente año,
uno de sus aviones un Bom

bardier Learjet 35 identificado
conlaMatrículaXAUKFate

rrizó en la pista del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles
como parte de los festejos de
inauguración de la terminal.
La aeronave había despe

gado ese día a las 8:44 horas
del Aeropuerto de Laredo,
Texas, para aterrizar a las
10:20 en el AIFA. Con esto, el
presidente López Obrador
pudo presumir que su pro
yecto prioritario también re
cibía vuelos de Norteaméri

ca. El otro avión que aterrizó
ese día procedente de los Es
tados Unidos fue un Learjet

75 matrícula XAMBD, ope
rado por Aerolíneas Ejecuti
vas, el cual despegó a las 7:52
horas del Aeropuerto de Da
llas y aterrizó a las 09:16 ho
ras en el Felipe Ángeles.
La pequeña empresa de ta

xis aéreos no podía desairar al
AIFA. Personas y Paquetes por
Aire había sido adjudicado, el
27 de octubre de2021, con una
licitación de Sedeña para la
"adquisición de tres platafor
mas aéreas operativas y equi
padas, una con radar aireaire
y dos con radar multimodo",
un negocio por mil 575 millo
nes de pesos en el que, según
empresarios tapatíos, tuvo
mucho que ver el primogénito
de los Gutiérrez Müller.
Además, se afirma de otros

negocios de Rodrigo Gutié
rrez al amparo de su conexión
familiar; por ejemplo, en el
sector de los casinos, además
de que estuvo involucrado en
la repartición de contratos de
Segalmex en Jalisco. •

@MarioMal
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El Premio Naranja Dulce de la semana es para
el secretario cié Agricultura y Desarrollo Rural.
Víctor Villalobos, quien libra una nada fácil
batalla contra las posiciones retrógradas, tío
sólo de Semarnat, sino también dentro de la
propia Sader con el subsecretario de Autosufi
ciencia Alimentaria. Víctor Suárez. en temas
tan polémicos como el uso de glifosato, la im
portación de maíz genéricamente modificado
y la defensa de Senasica.
Al participar en el Senado en el primer

Parlamento Abierto en materia de plaguici
das y fertilizantes, Villalobos fue política
mente muy cuidadoso para, por
un lado, ratificar la política de
la IT de que la agricultura debe
transitar hacia una producción
más sustentabie y que Sader no
promueve ni utiliza el glifosato
pero, por el otro lado, advirtió
que el decreto presidencial de
diciembre de 2020, que prohi
be su importación, en 2024 se
debe aplicar en forma gradual,
El riesgo de prohibir total

mente la importación de glifosa
to, el fertilizante más utilizado a
nivel mundial, pese a las advertencias de que
podría ser cancerígeno o de otros plaguicidas,
es que impactaría en la seguridad alimentaria
del país y tendría efectos inflacionarios afee
Unido a la población más vulnerable.

Los productores enfrentan múltiples obs
táculos para importar glifosato porque no
hay en el mundo un sustituto eficiente de
este plaguicida, lo que se ha traducido en un
creciente mercado negro de importación a
mayores costos y riesgos sanitarios.

o
SICT TRATARA DE RECUPERAR
LA CATEGORÍA 1
El Segundo Premio Naranja Dulce es para
Jorge Ñuño Lara. encargado de despacho
en la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, por partida doble. Pri
mero. porque logró lo que el aún titular de la

SICT. lorge Argainis. nunca pudo: coordinarse
con el subsecretario de Transportes. Rogelio
Jiménez Pons. y con el nuevo director de la
Agencia Federal de Aviación Civil, Migue!
Vallin, para acelerar la recuperación de la
categoría de seguridad aérea número 1 que
perdimos en mayo de 202]
Además, mejoró la comunicación en la

SICT. Ñuño Lara informó sobre el viaje que
realizaron los tres a Washington, mostrando
la unidad, para entrevistarse con la Federal
Aviation Administraron, FAA

Acordaron presentar un plan de acción y
en enero habrá otra auditoría
de la FAA. que se espera pase la
AFAC y que recuperemos la Ca
tegoría 1 en el segundo trimes
tre de 2023 Por lo pronto, un
importante logro es que ya es
tán coordinadas las autoridades
aeronáuticas del pafs.

ECONOMIA, SIGUE
LA PURGA

Fl Premio Limón Agrio es para
Raquel Buenrostro la secretaria de Eco
nomía, quien continua con su purga de fun
cionarios cuyo "pecado", al parecer, es que
son "neoliberales", aunque algunos iniciaron
con esta administración. El recorte, que tiene
aterrorizados a los trabajadores que no son
de planta, afecta principalmente al área de
Comercio Exterior, a pesar de las muy exito
sas cifras de exportaciones que en septiembre
subieron a 51,449 millones de dólares,

Tache también porque las secretarias de
Economía y del Trabajo informaron siete
horas después que el USTR sobre la exitosa
conclusión del sexto mecanismo de respuesta
laboral rápida tras la elección del nuevo sin
dicato en la empresa Saint Gobain. Lo lógico
sería que el gobierno mexicano informara al
mismo tiempo que el de Estados Unidos so
bre un proceso de votación sindical realiza
da en México, en este caso en la planta de la
empresa en Cuautla, Mondos.

Los productores
enfrentan
dificultades
para importar
un sustituto
eficiente de este

plaguicida.
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Sorpresas positivas en crecimiento económico
para México y Estados Unidos
En un entorno de pesimismo donde se prevé una desacelera
ción económica significativa por el endurecimiento de las con
di don es monetarias se han revisado a la baja las expectativas
de crecimiento económico a nivel mundial. En consecuencia,
los mercados financieros han descontado incluso la posibilidad
de una recesión económica. Sin embargo, los ciatos recientes
de crecimiento económico para México y Estados Unidos pre
sentan una sorpresa positiva.

MÉXICO: 1GAE, SIGNIFICATIVO
CRECIMIENTO EN AGOSTO
En México, el Indicador Global de la Actividad Económica
(IGAE), que mide de forma oportuna el desempeño económico
del país, tuvo un avance mensual de 1% en agosto, su segundo
incremento mensual consecutivo y el seguitdo más alto para un
mes de agosto en 17 años. En términos anuales, el IGAE aumen
tó 4,7%, su décimo avance consecutivo y el mayor incremento
en 13 meses. El mejor dinamismo local obedece a la fortaleza
en datos fundamentales, en particular al empico y las reme
sas. Otro factor que contribuyó fue la moderación en contagios
por covid19, las exportaciones que acumulan diez meses de
crecimiento Impulsadas por la demanda del sector industrial
estadunidense y un excelente desempeño del sector turismo.

En la composición del IGAE observamos que:
 Las actividades primarias que comprenden la agricultura,

ganadería, silvicultura y pesca y que representan alrededor del
4% del P1B, subieron 3.6% mensual y 4.3% anual, beneficiadas
poruña temporada de huracanes relativamente modesta,

 Las actividades secundarias, alrededor del 30% del PIB. no
tuvieron variación mensual, pero crecieron a 3% anual impul
sado por la industria manufacturera, que se expandió 6,4% y
los servicios básicos (agua potable, alcantarillado y otros), que
avanzaron 4%. En contraste, la construcción mantiene el des
empeño negativo que la ha caracterizado en los últimos arios
y se contrajo 4.4% anual; por su pane, la minería no presentó
incremento anual.

 Las actividades terciarias o servicios, que representan cerca
del 66% del PIB, aumentaron a una tasa mensual de 1,2% y anual
de 5,4%, donde destaca de forma importante el desempeño de
la industria turística. Así, los servicios de hospedaje y restauran
tes se incrementaron 23,7% anual. El sector turismo presentó un
récord en captación de divisas de 2.213 millones de dólares en
agosto, un crecimiento de 14.4% con respecto a agosto de 2019.
El desempeño turístico es aún más alentador si se considera que
todavía no se recupera el número de turistas previo a la pande
mia de covid 19 y al hecho de que el gasto medio de los turistas
internacionales creció 37.1% respecto a 2019.

ESTADOS UNIDOS: PIB CRECE EN 3T22

En Estados Unidos la primera estimación del Producto Interno
Bruto (PÍB) de la Oficina de Análisis Económico reportó un
crecimiento de 0,64% en el tercer trimestre (3T22) comparado
con el periodo anterior. Es el primer trimestre de expansión
en 2022 tras dos periodos de contracción, con ello la econo
mía de los Estados Unidos sale de una recesión moderada y
recupera el valor de la producción perdido en la primera mi
tad del año, A tasa anualizada, el tercer trimestre creció 2,6%.
cifra que superó lo estimado en una encuesta realizada por
Dow Jones, que proyectaba un avance de 2.3%. En términos
anuales (3T22 contra 3T21) el crecimiento fue de 1.78%. El
crecimiento fue impulsado por el consumo en servicios, que
registró un avance trimestral de 0.7%. Destaca la fortaleza del
mercado laboral durante el año, a pesar de la desaceleración
y contracción económica observada en el primer semestre.

FACTORES POSITIVOS HACIA ADELANTE

Para 2023, México mantiene buenas perspectivas. El consu
mo se verá respaldado por la mejoría continua del mercado
laboral y la permanencia del abundante flujo de remesas pro
venientes de Estados Unidos Por su parte, las exportaciones
seguirán beneficiándose de una profunda integración en las
cadenas de valor mundiales, particularmente con el sector
industrial de Norteamérica, y una recuperación significativa
del turismo.

FACTORES DE RIESGO

Sin embargo, la política energética de México puede conducir
al establecimiento de un panel de controversias para resolver
las diferencias con Estados Unidos y Canadá en el marco del
tratado de libre comercio (TMEC). Lo anterior puede derivar
en sanciones arancelarias de entre 20 y 30 mil millones de
dólares contra México. Otro riesgo potencial es la persistencia
de una elevada inflación, que podría reducir el poder adquisi
tivo, el consumo interno y la actividad económica local: por no
mencionar un mayor endurecimiento en la política monetaria
de Banco de México con agresivas alzas en la tasa de interés
que inhiban la inversión y el crecimiento económico.

PERSPECTIVA PARA 2023

Los recientes datos de la actividad económica en México y
de! crecimiento económico en Estados Unidos mejoran las
perspectivas para 2023, por lo cual Raneo Multiva elevó la es
timación de crecimiento económico nacional a 2.0 por ciento.
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El turismo crece
a contracorriente
del gobierno

Este viernes, el Centro de Investigación
y Competitividad Turística de la Anáhuac
(Cicotur), utilizando las cifras del Instituto
Nacional de Migración (INM), dio a conocer
que los viajeros internacionales por vía aé
rea a México samaron 14.65 millones entre
enero y septiembre de este año. 28.4% más
que en el mismo periodo de 2019,

La crisis producro de la pandemia de co
vid 19 fue superada, a pesar del gobierno
mexicano, que en el mejor de los casos ha
permanecido como un espectador, pero en
otros, incluso está actuando en contra del

sector turismo.

No es una exageración. Para
empezar, Miguel Torruco con
virtió en, un "florero" a su Secre
taria de Turismo, que no está
incidiendo ni en la promoción ni
promoviendo nuevas inversio
nes, ni en la conectividad aerea.

Pero lo que esEá pasando en
la Secretaría de Relaciones Ex
teriores. donde su titular es una
nueva estrella de TikTok, que se
llama Marcelo Ebrard, de plano
está poniendo en valor la cono
cicla frase: "Mucho ayuda el que
no estorba"

En lo que ya parecía un capí
tulo superado, el canciller pare
ce decidido a hacerle la tarea de

cuidarle las fronteras al gobierno
de Estados Unidos, a través de su política
devisado,
La decisión equivocada más visible es

haberles regresado la visa a los brasileños,
una medida que. según consideraciones de
Jesús Almaguer, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Cancún, ya te costó 40
millones de dólares al Caribe mexicano por
la pérdida de visitantes de ese país.

Además, la Cancillería eliminó de nue
vo las visas electrónicas, lo que es algo así
como regresara la edad de Pedro Picapiedra
con sellito en la mano.

En un país del tamaño de Brasil, mover
se desde provincias fuera de Río de Janeiro
y de San Pablo puede requerir transporte

de Estados Unidos, a través de su política
devisado,
La decisión equivocada más visible es

haberles regresado la visa a los brasileños,
una medida que. según consideraciones de
Jesús Almaguer, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Cancún, ya te costó 40
millones de dólares al Caribe mexicano por
la pérdida de visitantes de ese país.

Además, la Cancillería eliminó de nue
vo las visas electrónicas, lo que es algo así
como regresara la edad de Pedro Picapiedra
con sellito en la mano.

En un país del tamaño de Brasil, mover
se desde provincias fuera de Río de Janeiro
y de San Pablo puede requerir transporte

aéreo y hospedaje: además empoderando
inexplicablemente a los cónsules.

Así es que algunos tienen la puntada de
darles visa a unos miembros sí y a otros no
de la misma familia, y los brasileños que
deseaban visitar el Caribe mexicano están
optando por otros destinos que no les com 
pliquen innecesariamente la vida.

Brasil en el periodo de enero a septiem
bre, ya está 22.3% abajo respecto a 2019 y
tiene un aumento marginal de 2.8% contra
el año pasado, en donde están pesando las
cifras del arranque de 2022, cuando todavía
no había visa.

O
La eliminación de la visa elec

trónica no es privativa de Bra
sil, otro caso es el de Turquía
donde el trámite, de nuevo,
tiene que ser físico y presen
cial: la consecuencia es que
los cónsules acotan a 25 o 30
revisiones por día y esto ya
se convirtió en un cuello de

botella.
La consecuencia es que

mientras Ercan Yilmaz el

propietario de Mega Travel,
sigue llevando a un numero
decreciente de mexicanos a
ese país; son pocos los turcos

O
La eliminación de la visa elec

trónica no es privativa de Bra
sil, otro caso es el de Turquía
donde el trámite, de nuevo,
tiene que ser físico y presen
cial: la consecuencia es que
los cónsules acotan a 25 o 30

revisiones por día y esto ya
se convirtió en un cuello de
botella.
La consecuencia es que

mientras Ercan Yilmaz el

propietario de Mega Travel,
sigue llevando a un numero
decreciente de mexicanos a

ese país; son pocos los turcos

que pueden venir a México
E¡ otro caso grave es el del Institu

to Nacional de Migración, cuyo titular es
Francisco Garduño, pues proliferan las
quejas de la embajada de Colombia en Mé
xico por el mal trato que reciben sus con
ciudadanos en los aeropuertos.
Además, ya quedó claro que no habrá

presupuesto para más oficiales en lo que
resta del sexenio, así que habrá que esperar
a que lleguen en unos anos las soluciones
digitales, como el reconocimiento facial y
los pasaportes electrónicos.
Así, el sector turístico mexicano está

creciendo, pero no gracias, sino a pesar del
gobierno.

Para empezar.
Miguel Torruco
convirtió en un
"florero" a su
Secretaria de

Turismo, que
ni promociona
ni promueve
nuevas

inversiones.
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¿Qué esperar de Twitter?
Elon Musk por fin ha comprado la red de los 140 caracteres,
y, como lo di|o desde que estaba el proceso, amenaza con
cambios radicales. Lo primero que hay que decir es que
Twitter es una red que no crece y que tiene pérdidas desde
hace ya unos años, sin un buen modelo de negocio, por lo
que urge una transformación. Sin embargo, veo difícil que
llegue a los números de TikTok, Instagram o hasta de Éa
cebook, otra que va en declive.

Con un mandato autoproclamado para garantizar que la
linea de tiempo de todos se convierta en el hogar definitivo
de la libertad de expresión, y un vago objetivo a largo plazo
de transformarlo en "X, la aplicación de todo", Musk está
adoptando un enfoque práctico.

Uno de los objetivos podría ser tratar de convertir a la
app en algo parecido a VVeChat, de China, que combina
características familiares como mensajería, un marketplace
y publicaciones públicas en un solo lugar. Desde mí punto
de vista, éste podría ser el primer paso en otros planes que
desarrollaría para saber dónde encaja lo próximo que quie
re hacer con esta plataforma.

Gente cercana a Twitter en Estados Unidos cuenta que
no ha presentado un plan serio sobre lo que quiere hacer
con la plataforma, y sólo se dedicó a correr gente durante
las primeras horas.

Musk se ha descrito a si mismo como un "absolutista
de la libertad de expresión". Considera que la moderación
de contenido de Twitter es demasiado dura y ha criticado

la decisión de prohibir a perso
ñas prominentes, pero contro
vertidas, como Donald Trump
La postura relajada del hombre
más rico del mundo sobre la
moderación podría ser una ruta
para que prosperen los "peores"
trolls del servicio, conviniendo a
Twitter en un Salvaje Oeste don
de todo vale. Siempre he dicho:
¿hasta dónde llega la libertad de
expresión?

Tal vez lo que busca el CEO de
Tesla es que haya más voces en ta plataforma, más usuarios,
que sean coherentes con sus puntos de vista políticos parti
culares. No hay que dejar de lado que los inversionistas más
importantes de Musk son árabes, y muchos conocemos la

historia radical de esta parte del mundo.
Elon dice que el enfoque de libertad de expresión de

Twitter se basará en las leyes individuales de los países,
lo que, según advierten los expertos, empoderará a los re
gímenes autoritarios. Eso hay que tenerlo muy en alerta,
¿Qué pasará con los países cuyas leyes impiden la libertad
de expresión? Si Twitter cumple con la ley del país, esas
personas tendrán menos derechos, no más.

Hay que recordar que Donald Trump fue expulsado de
Twitter luego de los disturbios en el Capitolio en enero de
2021. En ese momento incumplió las reglas de la platafor
ma, cuando se consideró que usó su cuenta para incitar los
disturbios, aunque para ser honestos y no hipócritas como
los directivos de la red social, ya venía incumpliendo desde
hace tiempo, pero se envalentonaron cuando el expresi
dente de EU iba de salida.

El enfoque de Musk sobre la libertad de expresión y los
informes de recortes de empleos en Twitter han generado
preocupaciones sobre el avance de la moderación. Otro
caso es el de Kanye West, Hizo un breve regreso a Twitter
a principios de este mes para quejarse de que se le pro
hibió usar Instagram poruña publicación supuestamente
antisemita.

"Bienvenido de nuevo a Twitter, amigo mío", le dijo
Musk a West, antes de que el rapero también fuera ex
pulsado de la plataforma. Desde entonces, West compró
Parler. que se presenta a sí misma como "dedicada a la li
bertad de expresión".
Twitter depende en gran medida de la publicidad: en

parte culpó a la desaceleración de la industria por sus malos
resultados financieros a principios de este verano, pero los
malos resultados los viene arrastrando desde hace años.

Musk cree que una solución es crear una experiencia
premium por la que algunos usuarios paguen, como un
nuevo marcador de verificación, El problema es que esos
usuarios avanzados no van a querer estar en una platafor
ma. ni tampoco los anunciantes, donde el discurso se ve
más hostil [...] y todos estos problemas de seguridad del
usuario pasan a primer plano.

Es posible que muchos usuarios no puedan pagar un
modelo pago, arriesgándose a perder su base de usuarios
actual. De ahí que sea todo un reto para Twitter crecer bajo
estos lineamlentos. pero ya veremos qué sucederá a corto
plazo. ¿Qué creo? Que la red seguirá en declive después de
Jas elecciones de Estados Unidos.

El empresario
Elon Musk se
ha descrito a sí
mismo como

un "absolutista
de la libertad de

expresión".
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Luz de optimismo
Como seguramente esta informado, el Inegi dio a conocer
que la economía había crecido a una tasa anual de 4.7 por
ciento. Un dato que sorprendió a los analistas, que simple
menle rió esperaban un crecimiento tan grande en los últi
mos 12 meses y, en particular, en el último mes.

Ante las sobrerTcacciones que se han presentado, en uno y
otro lado, hacen que el Padre del Análisis Superior haya de
cidido que es necesario hacer algunas puntualizacianes para
disminuir el uso político que. especialmente en estos tiem
pos, se le está dando a los números. Vayamos a los hechos:

1,0 avance de la economía resuto muy superior al con
senso de los analistas quienes creían que serfa de 0,1% con
respecto al mes previo y del dato puntual fue un avance de
10 por ciento. Básicamente impuisados por la agricultura,
pesca y ganadería con un avance de 3.6 por ciento.

2  En tasas anuales, ¡os principales grupos de actividad
económica registraron crecimientos de 5.4% las terciarlas,
43% las secundarias y 3.0% las primarias.
3. Las mediciones que hace el lnegi. encabezado por

Graciela Márquez, sobre el PIB y particularmente en este
caso sobre el índice Global de la Actividad Económica, son
la suma de! trabajo de toda la sociedad

3  Es un erroi garrafal verlo únicamente como si se tra
tara de una decisión de gobierno y no de la suma que realiza
toda la actividad económica es decir, no se trata de un éxito
del gobierno, sino de la sociedad en su conjunto.
REMATE RECONOCIDO
4. Si se trata de colgar una medalla es a la iniciativa priva
da Los gobiernos, de cualquier símbolo, pueden facilitar o
estorbar al trabajo que realizan los empresarios. Ai gobierno
le corresponde mucho más el papel de mucho ayuda el que
no estorba,

5. El crecimiento de la economía que resulta espectacu
lar tiene que ser visto desde una óptica que se pane de una
base muy baja Siempre que hay una caída es lógico esperar
un fuerte rebote.

Puede verificarlo viendo los rebotes que tuvo la economía
en los sexenios de Ernesto Zedilla a Felipe Calderón tras
sendas crisis económicas: una propiciada por los errores del
gobierno anterior y otra por una crisis internacional,

6. Si algo pudiera reprocharse a la recuperación econó
mica que ha tenido México después de la pandemia, es que
se trata del cuarto país con menor crecimiento de las nacio
nes miembros de la OCDE.

Si bien la medición de la economía es la suma de todo lo
que se hace. En este caso, eí gobierno no dio apoyos a las
empresas y personas, y dejó que se recuperan como ani
maliios del bosque, como oportunamente lo definió el RAS.
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REMATE OPTIMISTA
7  Luego de conocerse el dato del Inegi, muchos analistas
modificaron sus estimaciones del crecimiento de la econo

mía para este año. Lo nuevo es decir que en este 2022 el
PIB crecerá a una tasa anual cercana al 2.5%, algo así como
el promedio que tuvo a tasa anual la economía durante el
periodo neoliberal,

8. A pesar del renovado optimismo sobre este año, no se
contagia para el próximo. Aquí, otra vez, las estimaciones se
mantienen por el orden del 1.2 al 15 por ciento. Consideran
que los problemas rio se solucionaran,

9  Considerando la estimación para este año, que muy
poco cambiaTá porque en términos de números prác
ticamente no falta nada, resultaría que en cinco afios de
esta administración la economía prácticamente no habría
crecido.
REMATE CUESTIONADO

Para otro momento deja ei fi45 el análisis cualitativo y pre
gunta considerando la situación mundial, ¿es cómo para
aplaudir no tener crecimiento y que hasta el momento no se
haya presentado una crisis sexenal?

10  Tradicionalmente, los voceros, oficiales y oficiosos del
gobierno, suelen agrandar un resultada positivo y quienes no
lo apoyan s incluso lo condenan suelen minimizar los datos
considerando que se trata de un dato aislado

En este caso es muy claro. La economía tuvo un cornpor
tamiento mucho mejor al esperado, pero eso no significa que
los retas de la economía se hayan superado o q ue los retos
hayan desaparecido o que estén en vías de hacerlo.

11  Hacer festejos con este dato de la economía es to
talmente equivocado. Debe analizarse la información con
una visión de largo plazo. Sin la urgencia de algunos por en
contrar motivos para festejar a una administración y sin la
propensión a otros por descalificarla.
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Cuenta corriente
5 Alicia Salgado

contacto úaliriasalgádo.mx

Inversión privada
eri Energía
• El 10 de noviembre se presentará la participación
del sector privado en infraestructura de) sector solar.

Le adelanté que. con la presentación del Plan
Sonora, el presidente López Obrador esbo
zaría ei tan comentado programa de energías
renovables, De la reunión con Kerry salieron
tres compromisos: de cara a la COP26, a la que
asistirá el secretario Marcelo Ebrard, el país
ratificará el compromiso de elevar a 35% el
porcentaje de producción de energía mediante
fuentes no renovables y mitigar, hasta en 30%,
la emisión de C02 y NOx para el 2030. y hasta
cf 40% de manera condicionada.

Según |ohn Kerry, el enviado especial para
el clima del presidente Biden, en conversación
con el presidente mexicano, le dijo que el 10 de
noviembre presentarían a detalle, cómo parti
cipará el sector privado en la construcción de
la infraestructura solar y de respaldo para ase
gurar, en el caso del megaparque solar de mil
megawatts de Sonora, con línea de potencia y
transmisión hacia Baja California y expansión
de termoeléctrica a base de gas natural conec
tada con el ducto texano Eso último será escu

driñado con hiperlupa.
El plan contempla 35 medidas en "todos los

sectores económicos", que se clasifican en tres
rubros: soluciones naturales, transporte bajo de
carbono (electrificación de transpone público
de bienes y personas y fomento al transporte de
bajo consumo energético y emisión en trans
porte privado), y regulación y fomento industrial
(es obvio que el CCE, que preside Francisco
Cervantes, tendrá que pasar del eventismo al
proactivismo para conocer de antemano esas
medidas de regulación y fomento y que no su
ceda lo de siempre, que se enteran basta que
aparecen en Conamer o el DOF), con las que
estiman lograr una mitigación anual total de
88,9 millones de toneladas de CO2 equivalen
te (MtCOüe) para 2030.

Ello incluye comenzar a certificar el resta
blecimiento de bosques, que se supone propicia
el programa Sembrando Vida, medir y revisar
las capacidades de generación de carbono azul
de los más de 775 mil 500 hectáreas de manglar
del país, que se supone es la cuana a nivel mun
dfal, pero que la urbanización y el impacto de
huracanes ha destruido sin que se hayan dado
pasos para propiciar su rehabilitación natural.

En Scmarnat, de María Luisa Albores se

comenta que la regulación y fomento están en
focadas en la eficiencia energética empresarial
y la Estrategia Nacional de Economía Circular,
con reducciones del orden de 27 MtCü2e y 3.5
MtC02e, respectivamente, pero es posible su
mar rehabilitación de mantos freáticos median
te una estricta vigilancia de las aguas vertidas
procedentes de fuentes urbanas e industriales,
porque simplemente son una llamada a misa.
O
DE FONDOS A FONDO

#A™c/onCív/L Cambio notable advirtió el
sector privado en materia de aviación civil con
el relevo en !a AFAC ahora a cargo de Miguel
Vallín. pues pasaron del "te odio con odio jaro
cho" a "les vamos a apoyar con todo".

El encuentro realizado el viernes en Washing
ton y del que le di cuenta con detalle la semana
pasada entre un grupo de alto nivel encabezado
por el secretario en funciones, lorge Ñuño y el
subsecretario Rogelio limériez, con el titular en
funciones de la FAA, Billy Nolen, es un restan
buiton, recomienzo de un proceso, que incluye
una nueva revisión de la Ley de Aviación Civil y
la Federal de Administración Pública, para que
la ArAC cuente con capacidades y facultades de
supervisión en materia de transporte aereo, la
redacción puntual de las acciones legales con
que cuenta para investigar y sancionar temas
relacionados con accidentes y su capacidad de
investigación, incluyendo aeropuertos que pu
dieran tener propiedad estatal o militar.

El cambio en la Ley es clave, pero eso im
plica eliminar el bodrio que dicen que fue pre
parado por alguien en la Consejería Jurídica
del Ejecutivo, de María Elena Ríos González,
(poco creíble porque ella es Lina gran profesio
nal y sabe la prioridad que representa que Mé
xico cuente con ei marco jurídico que cumpla
con lo establecido en el acuerdo firmado por
nuestro país en OACI).

Por último, hoy escuchará una gran cantidad
de entrevistas, pero lo relevante es que en este
proceso las líneas aéreas están con todo para
apoyar al gobierno a regresar a la Categoría 1
en materia de supervisión de seguridad y pro
tección de aviación civil.

O
DE FONDOS A FONDO

#A™c/onCív/L Cambio notable advirtió el
sector privado en materia de aviación civil con
el relevo en !a AFAC ahora a cargo de Miguel
Vallín. pues pasaron del "te odio con odio jaro
cho" a "les vamos a apoyar con todo".

El encuentro realizado el viernes en Washing
ton y del que le di cuenta con detalle la semana
pasada entre un grupo de alto nivel encabezado
por el secretario en funciones, lorge Ñuño y el
subsecretario Rogelio limériez, con el titular en
funciones de la FAA, Billy Nolen, es un restan
buiton, recomienzo de un proceso, que incluye
una nueva revisión de la Ley de Aviación Civil y
la Federal de Administración Pública, para que
la ArAC cuente con capacidades y facultades de
supervisión en materia de transporte aereo, la
redacción puntual de las acciones legales con
que cuenta para investigar y sancionar temas
relacionados con accidentes y su capacidad de
investigación, incluyendo aeropuertos que pu
dieran tener propiedad estatal o militar.

El cambio en la Ley es clave, pero eso im
plica eliminar el bodrio que dicen que fue pre
parado por alguien en la Consejería Jurídica
del Ejecutivo, de María Elena Ríos González,
(poco creíble porque ella es Lina gran profesio
nal y sabe la prioridad que representa que Mé
xico cuente con ei marco jurídico que cumpla
con lo establecido en el acuerdo firmado por
nuestro país en OACI).

Por último, hoy escuchará una gran cantidad
de entrevistas, pero lo relevante es que en este
proceso las líneas aéreas están con todo para
apoyar al gobierno a regresar a la Categoría 1
en materia de supervisión de seguridad y pro
tección de aviación civil.
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ELCONTADOR

1 Oracle, que en el país dirige Marlbel
• Dos Santos, renovó por cuatro años

la alianza que tiene su programa educati
vo Oracle Academy de México con el Co
nalep, a cargo de Enrique Ku Herrera,
con el objetivo de formar a los profesio
nales del futuro. Esto significa que los
alumnos de sus 313 planteles tendrán ac
ceso a un plan pedagógico y talleres para
ampliar sus conocimientos en bases de
datos, infraestructura en la nube y pro
gramación en lava. Además, estos con
tenidos también podrán contribuir con el
desarrollo profesional de los docentes. En
México, más de 2 mil Instituciones educa
tivas y sus 600 mil alumnos usan estos re
cursos de Oracle Academy.

2 0xxo, perteneciente a FEMSA, que
•preside José Antonio Fernández

Carita jal ha sabido sortear la crisis infla
cionaria, pues sus ventas avanzan a ritmo
de 20.6%, Ello se debe a que, después de
dos afios de pandemia, las reuniones es
tán aumentando y los consumidores están
adquiriendo productos para esos even
tos, principalmente cervezas y botanas.
La. compañía debe buscar las estrategias
para asegurarse de mantener el ritmo de
ventas durante las fiestas de fin de año; sin
embargo, la cereza del pastel será el Mun
dial de Fútbol. Por otro lado, la empresa
está promoviendo su programa de lealtad
Oxxo Premia, plataforma que ya cuenta
con 22.3 millones de usuarios.

3 La que hizo un llamado al sec
•tor gasolinera para que cumpla con

lo establecido en la normatividad fue la

Agencia de Seguridad. Energía y Ambien
te (ASEA), de Angel Carrizales, pues se
busca regularizar al 79.5% de los permi
sionarios para 2023. No es un secreto que
este organismo ha sido el más temido por
los gasolineros. pues su llegada o revisión
era sinónimo de clausura, y es que mu
chos empresarios, acostumbrados a viejas
prácticas, decidieron abrir sus estaciones
aun cuando no cumplían con todos los re
quisitos y tramitología que se le exige al
sector. Sin embargo, la ASEA lanzo una
convocatoria para que los incumplidos re
gularicen su situación.
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4 La Cámara Nacional de Aerotrans
* portes, que preside Diana Olivares,

partlclpú en el seminario Combustibles
sostenibles de aviación y su importancia
para México, donde también hubo auto
ridades de Aeropuertos y Servicios Auxi
liares y la Agencia Federal de Aviación. Si
bien en el foro se habtó de los retos de la
Industria para llegar a cero emisiones en
2050, sigue sfn conformarse una estrate
gia para que el país pueda avanzar hacia
esas metas. La realidad es que, más allá
de los discursos y de las buenas intencio
nes, se necesita hablar de presupuesto y es
que. según Honeywell, instalar una planta
que produzca y reflne combustible soste
nible cuesta mil millones de dólares.

5 Los que esperan revivir con las ce
lebraciones del Día de Muertos son

los empresarios del comercio organiza
do, quienes calculan una derrama de 20
mil millones de pesos entre el 29 de oc
tubre y el miércoles 2 de noviembre, lo
cual es superior a los 18 mil millones de
pesos que lograron obtener del año pa
sado, de acuerdo con la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio, Servi
cios y Turismo, que lídera Héctor Tejada.
Los festejos del Día de Muertos son sólo el
principio de las ventas de fin de año para
el sector, pues le siguen las compras que
realicen los mexicanos por el Buen Fin,
que será a mediados de noviembre, para
concluir con las ventas decembrinas.
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FU ERA D)E LA CAJA

Un siglo
Macano
Schettino

| sts fin de semana se cum
plieron 100 años de la
Marcha sobre Roma, el

acto con el que Benito Musso
lini obtuvo el poder en Italia.
Entre el 27 y el 29 de octubre de
1922, miles de fascistas se mo
vieron hacia Roma, siguiendo
las órdenes de Mussolini, quien
los vigilaba desde la lejana rc
ta guardia. La marcha no fue en
nada parecida a lo que él había
imaginado, pero le dio la excusa
al rey Vitrorío Emmanuelle III
para deshacerse de la demo
cracia. La traición del rey, la
inmovilidad de los demócratas,
el miedo de los empresarios al
comunismo, el control de los te
rratenientes del sur del país, se
sumaron a la férrea voluntad de

poder de Mussolini para dar el
pode ral fascismo.
Los dos grandes creadores

políticos del siglo 20 son dos
criminales: Lenin y Mussolini.
Ambos inventaron nuevas es

tructuras de poder que intente
ban terminar con la esencia de
la modernidad, aunque ambas
se hayan considerado la moder
nidad en pleno. El objetivo de
ambos líderes era terminar con

la autonomía de quienes crean
riqueza. Lenin optó por reen
plazarlos por cuadros de su
partido, la vanguardia del pro
letariado; Mussolini por subor
dinarlos, como después lo haría
Hider, el aprendiz que superó
al maestro. Los dos fundadores
proveyeron a sus seguidores de
una mitología capaz de impul
sar la violencia, enfrentar a los
creadores de riqueza, y conver
tir a líder político en punto me
nos que una deidad.
El comunismo inventó ser he

rencia marxista, ser una visión
"científica", representar el lado
correcto de la historia, y apun
tar hacia la utopía del fin de los
tiempos. El fascismo se imagi
naba como herencia dásica (de
ahí el "fascio", el haz de cañas
que rodeaba la pequeña hacha
que indicaba la autoridad del
cuestor en la República Ro
mana), promovió una estética
muy particular (que creo que se
refleja mejor con el nombre de
"brutalismo")5yyabajo Hitler
alcanzó nivel mítico, cuya "solu
ción final" implicaba el control
total de una sociedad subordi
nada a una raza superior.
Estos dos experimentos po

líticos, que en su núdeo son
idénticos (dase o raza superior,
líder mesiánico', estructuras
totalitarias, uso indiscriminado
de la violencia, destrucción de
la autonomía económica), fue

ron responsables de centenares
de millones de muertos en el
siglo 20. Ambos son totalmente
inviables, porque al destruir la
autonomía económica conde

nan a su población a la miseria.
Ambos son criminales, en la
óptica liberal en la que nos con
sideramos todos con la misma
dignidad. Ambos son antidemo
cráticos, porque dependen de
las decisiones del líder, y no de
la opinión de las mayorías.
Pero ambos experimentos

fueron muy atractivos para mu
chísimas personas, y lo siguen
siendo. Quienes tienen miedo a
la incertidumbre, a la democra
cia, a los mercados, a la cien
cia, buscan desesperadamente
algo seguro en qué creer. Hoy
mismo, abundan quienes quie
ren que un ente abstracto lla
mado Estado les evite competir
enel mercado, quienes prefie
ren que alguien más resuelva su
vida, quienes están dispuestos
a rendir su libertad a cambio de

algo de certeza.
Desafortunadamente, el

discurso diario banaliza los

términos, y el uso indiscrimi
nado de "comunismo" y "fas
cismo", totalmente alejados
de su origen, nos hace olvidar
los crímenes de Lenin y Stalin,
de Mussolini y Hider, de Mac,
Pol Pot, Castro o Ceausescu.
Comunismo y fascismo fueron
dos construcciones políticas to
talitarias, propias del siglo 20,
que no tienen conexión simple
con el populismo actual, ni el de
Lula o López, ni el de Bolsonaro
oTrutup.
La disputa política del siglo
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21 se debe entender alrede

dor del capitalismo de rompa
drazgo y no del desplazamiento
de la economía autónoma, de
la sociedad del ridículo y no la

estética de la violencia, del pue
blo abstracto y no la raza o clase
social superior. Es más la diso
lución del Estado que su forta
lecimiento. Es la locura y no la
"iluminación". Es el caos.
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El trilema de la mutación
en las empresas en crecimiento
Si quieres; velocidad y es

tabilidad, vas a sacrificar
apertura o accesibilidad.

Si lo que buscas es velocidad y
apertura, vas a disminuir cierta
estabilidad o seguridad. Y si aspi
ras a apertura y estabilidad, vas a
sacrificar velocidad.
Ese es el trilema de la muta

ción. Una realidad ineludible,
donde el tomador de decisiones
en la empresa no puede aspirar
a imrr los tres efectos positivos
«ii perfecta profundidad y sin
ctonía cuando decide incenti
vare] crecimiento de su negocio.
En su definición más simple,

un trilema es una situación en la
que hay que elegir entre tres op
ciones o prioridades igualmente
buenas o malas. Implica una
disyuntiva sobre cosas que resul
tan proposiciones contrarias en
cierto grado, pero complementa
tías en otro.

¿Cómo procesar este trilema
en el quehacer empresarial?
Aquí tres supuestos para la re
flexión directiva:
1) Acelerar implica vibracio
nes perturbadoras. Todos
estamos acostumbrados a cierto

nivel de velocidad. Y cuando de
cisiones o circunstancias derivan
en aceleración, nuestro cuerpo
se ve sometido a sensaciones que

pueden no resultar plácente ras.
La adrenalina contribuye a la

emoción. Es satisfactorio ver el

paso de las cosas a mayor veloci
dad y el rebase de competidores
u objetos intencionados. Pero
ello no elimina que la velocidad
tienda a producir vibración y
ésta induzca nerviosismo.
2) La estabilidad inhibe el mo
vimiento. Pocas cosas son tan
reconfortantes como el observar
una operación invariable, sin in
cidentes y en perfecta sincronía
con lo que uno ha definido como
zona de control.
Pero en la misma medida, lo

estable tiende a congelar iniciati
vas, a privilegiar la cautela y, so
bre todo, a subordinar agilidad,
decisiones y cambio en aras de
mantenerse en un cieno nivel de

seguridad o confort.
3) La apertura expone a nue
vos riesgos. Mantener una ac
titud favorable a la innovación,
permitir el ingreso de nuevos
sistemas, personas, métodos o
equipos requiere una disposición
manifiesta a sobreponer nove
dad y sacrificio.
Y claro que la expectativa de
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lograr una suma de positivos en
cada iniciativa debe ser mayor a
la suma de negativos que cada
decisión implica, pero antes que
el balance objetivo de los resul
tados está la disposición a darle
oportunidad a la posibilidad.
Dada la imposibilidad práctica

de privilegiar seguridad, aper
tura y estabilidad en simultá
neo y en exacta ponderación, el
director deberá optar por dos de
las tres e Implícitamente subor
dinará una a los dos objetivos
primarios que ha optado por im
pulsar primero.
No hay mundo perfecto en

la torna de decisiones, Menos
cuando lo que ®e busca es so
meter al negocio a cieno nivel
de tensión proactiva,en aras de
destruir lo que ya no contribuye
a la competitividad del negocio,
al tiempo que se construyen nue
vas configuraciones para produ
cir resultados que se expresen en
caja y resulten replicables.
Formas de poder gestionar la

mutación hay muchas. Y combi
naciones factibles en el acomodo
del trilema hay decenas. Pero
todo parte de tener perfecta
mente claro que, en la vida como
en la empresa, solo cieña dosis
de descontrol permite nuevas
posibilidades.
Y Coin irán no me trató bien,

sino lo que le sigue...
No es cerca. Tres horas de ra

rretera después de volara Tuxda
Gutiérrez. Pero es un destino que
vale cada kilómetro recorrido.
Su colorido y la arquitectura de
su centro histórico hacen gala
a su eategorización de Pueblo
Mágico.
Resultó más que grato cor

versar con los empresarios de la
región en una conferencia saba
tina patrocinada por Abarrotes
San Luis. Advertí una comuni

dad queriendo maximizar sus
posibilidades, en línea con lo
que necesita México. Empresa
rios competitivos en lo local, con
mente; y ambición global.

Empresario y conferencista internacional

"Un míeme es una
situación en la

que hay que elegir
entre fres opciones
igualmente buenas
o malas"

"Mantener una

actitud favorable
a la innovación,
permitir el ingreso
de nuevos sistemas,
métodos o equipos"
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Lo que está punto de ocurrir; Twitter
Primero fueron casas como

ésta: "Cualquiera que crea
que sabe lo que es mejor

para 300 millones de personas es
un imbécil titánico. Así que vola
mos por el rey de los imbéciles" .
Es uno de los antiguos tuits de

una cuenta que ganó un par de
millones de seguidores solo por
ser brillantemente sarcástica. Es
una de mis cuentas favoritas: @
shitmydadsays.
Luego, Twitter.se convirtió en

una colección de pensamientos.
Transparentes muchos; trans
parentes y de interés oscuro, los
otros.

Quienes gobernaron esta red
social y se atrevieron incluso a
echar de l "club" a un expresi
dente estadounidense, salieron
de ahí este fin de semana. Co
menzando por su ahora exlíder,
Parag Agrawal.
Ahora, Donald Trump se pre

para para un muy posible regreso
a Twitter. Él y otros personajes
que han trascendido por golpear,
a quien les interesa golpear.
Elon Musk piensa que la liber

tad de expresión es, o no es. Sin
medias tintas. Incluso si esa aper
tura conlleva la difusión de men

sajes que dividen naciones.
¿Qué quiere Musk al comprar

Twitter? ¿Dinero? No parece.
Para los mortales, es más que:

tentadora la cifra de 5 mil 228

millones de dólares que esa com
pañía ha vendido durante los
últimos 12 meses.
Pero esa red social nofun

ciona con una computadora,
solamente. Tiene un montón de

gastos y consecuentemente esa
famosa empresa no deja ganan
cias. En un año contado hasta ju
nio, acumulaba pérdidas por 324
millones de dólares.
¿Podría Musk darle la vuelta

y convenir Twitter en un gran
negocio? Posiblemente. Pero oso
representaría una distracción
de su principal tarea: Tesla, la
vendedora de coches eléctricos
y baterías, que ya le entrega más
de 11 mil millones de dólares de

puras utilidades netas anuales.
Directo a la cuenta bancaria de
los accionistas o propietarios.
La redi social no parece atrac

tiva por el negocio que pueda
representar directamente.
Como en el resto de los proyec

tos de Musk, todo parece estar
conectado. SpaceX, su empresa
de envíos espaciales está vincu
lada con los satélites de Starlink,
la otra que tiene para ofrecer
internet desde el exterior del

planeta.
Ésta a su vez, puede conectar

los vehículos Tesla, que poste
riormente podrían funcionar con
instrucciones enviadas desde

la mente por medio de nuevos
dispositivos (brain machiné)
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creados por Neuralink, la con,
pañia que el magnate creó para
conectar el cerebro con inter
net, sin necesidad de usar las
extremidades.
Es un ecosistema cibernético

en el que hace falta un cerebro
universal. Un súper humano que
sepa cómo piensan todos. Con
todo y mugre. Twitter se acerca
mucho a eso. Y funciona sin pa
rar, 24 horas de los siete días.
Se: necesitaría que alguien muy

listo sepa qué hacer con esa base
de datos. Elon Musk se acerca
también mucho aeso.
Ahora, la plataforma con el po

der de cambiar el destino político
de regiones esta bajo el mando
de un hombre que tiene intencio

nes como la de sustituir todas las
fuentes de energía por solamente
dos: el sol y la nuclear. Eso es
quizás, un lado positivo.
Los lados negativos de tal acu

mulación de poder, estamos por
conocerlos.
Lo que está a punto de ocurrir

con Twitter es posiblemente la
conexión máxima entre: lo que
la gente piensa y lo que termina
ocurriendo en el mundo.

Ayer, GM canceló por lo pronto
su publicidad en esa compañía,
aunque aclaró que sus cuen
tas para postear permanecerán
activas.

Estará a la expectativa. Incluso
una empresa de ese tamaño,,
guarda sus reservas. Todos debe
riamos hacerlo.

"Lo que está a punto de ocurrir con Twitter
es posiblemente la conexión máxima entre
lo que la gente piensa y lo que termina
ocurriendo en el mundo"

"Elon Musk piensa que la libertad de
expresión es, o no es. Sin medias finías.
Incluso si esa apertura conlleva la difusión
de mensajes que dividen naciones"
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1W EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nlwa! local se publicará
el! PII al «ífcer trimestre y
tos agregados monetarios;
en iU dlbsiaca el (índice dle

tos negoctosy en Europa
sobresale oí dato de Inflación.

MÉXICO: A las 6:C0 horas,
el INEGI publicará el dato
preliminar del PIB al tercer
trimestre; de acuerdo con
analistas habría registrado un
avance de 2.8 por ciento anuaJ.
El instituto también dará a

conocer cifras en agosto de la
industria minerometalúrgicay
de las industrias manufacture

ras de exportación (IMMEX],
Hacia las 9:00 horas, el Banco

deMéxicodifundirásu reporte
de los agregados monetariosy
la actividad filnancieradel mes

de septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La

Fed de Dallas publicará los
resultados de la encuesta de

expectativas manufactureras
de Texas, a octubre.

EUROPA: Eurostat revelará

cifras preliminares de la
inflación en la región en el
décimo mes del año.

 Deazar Rodríguez
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¿Qué podemos esperar de la FED para esta
semariaypara el mediano plazo?

o que haga o deje de hacer
la Reserva Federal es deter
I minante del escenario eco

nómico futuro en Estados Unidos,
en todo el mundo y en México.
Este miércoles se tiene progra
mada la penúltima reunión anual
del Comité Federal de Mercado
Abierto (FGMC) de la Reserva Fe
deral. El consenso de los analistas

internacionales espera un cuarto
incremento de 75 puntos base en
el objetivo de la tasa de Fondos
Federales.
Esto ya está más que descon

tado en los mercados. Lo rele
vante hacia adelante es intentar
visualizar ¿Hasta dónde incre
mentará su tasa de referencia en
el futuro?, ¿Cuánto tiempo se
podrían mantener las altas tasas
de interés?y ¿Quéesta pensando
hacer con la oferta de dólares
en circulación? El comunicado

que se emita, las declaraciones
posteriores de Jerome Powell y
de los demás miembros del Co

mitéy más adelante las minutas
de la reunión serán analizados
exhaustivamente.
Hemos comentadlo aquí que la

FED va a llevar su tasa de refe
rencia por arriba del 5% en el pri
mer trimestre del año entrante:,,
con el objetivo de situarla en

un nivel ligeramente por arriba
de en donde se tiene estimada
la tasa neutral (4.92%). Bur
samé trica ve un incremento de

50 puntos base para diciembre,
y dos incrementos de: 25 pun
tos base para el primer trimestre

del 2023. La misma trayectoria
esperada refleja unaeneuesta
reciente de Bloomberg entre 42
economistas.
También hemos hablado de

que si realmente se quiere conte
nerla inflación, la FED tiene que
recoger o disminuir el exceso de
liquidez creado durante la fase
expansiva de la política mone
taria e n la é poca pandé mica, e n
adición a, aumentar el costo del
dinero. Actualmente la FED está
reduciendo la oferta monetaria
a un ritmo de: 1.1 billones de dó
lares anuales. Bursamé trica cree

que es necesario incrementar
el ritmo de la contracciónen un
50% anual.
Por otra pane:, Jerome Powell

ha manifestado en diversas oca
siones que no va a cometerel
error cometido por la FED a fina
les: de los años setentas, cuando
después de aumentar las: tasas,
decidieron bajarlas ante las pri
meras señales de una reducción

en la inflación. Powell lo expresa
así: "Mantendremos altas las ta

sas de interés, el tiempo que sea
necesario', hasta tener la seguri
dad de que el trabajo esta total
mente concluido"
'Los decisores de las medidas

monetarias muchas veces se apa
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yanen lo que les dicen los últimos
datos. De por sí, los datos estadís
ticos suelen tener uno o dos me
ses de desfase entre lo ocurrido
y lo reportado. Sin embargo una
nueva medida de alza de tasas
por ejemplo, puede tener su im
pacto en la economía entre ocho
meses a un año y medio después.
Este retraso hace que la política

monetaria esté sujeta a erro
res. No sería poco probable que
después de haberse equivocado
drásticamente con su diagnóstico
mantenido desde el 2020 hasta
principios del 2022, de que la in
flación elevada e ra un fe nóme no

transitorio, ahora esté e n el otro
extremo sobrerreaccionando
muy tardíamente, y generando
una re cesión que pudiera prolor
garse si la FED mantiene sus tasas
elevadas por un periodo innece
sariamente largo.
F.l impacto en todos los me rea

(loses muy significativo, y puede
constituirse en un retroalimen
tador de la tendencia recesiva.
Sobre todo si agregamos al aná
lisis el hecho de que tenemos a
varios bancos centrales haciendo
lo mismo: Subiendo sus tasas y
recogiendo dinero, y la comple
jidad de tener choques de oferta
globales e n granos y e n hidrocar
buros ante la guerra dle Rusia en
Ucrania y los problemas en las ca
denas de suministros. La tenden
cia probable en los mercados en
el mediano plazo debe ser de un

dólarque tenderá a sobrevaluarse
contra todas las monedas. Los
mercados accionarios para abajo,
lo mismo que los mercados de
bonos,,y las: criptomonedas; más
adelante prevemos una tendencia
posterior a la baja e n los precios
de las materias primas.
¿Cómo le puede ir a México

ante este escenario? En cuanto al
tipo de cambio he visto pronósti
cos de $ 18.30 pesos por dólar de
algunos analistas individuales y
en el otro extremo el pronóstico
de Moody's que afirma que una
"corrección cambiaría" es inmi
nente y que se estima en 20%. En
Bursamétrica vemos un rango de
cotización para la fase recesiva en
el2023entre $20.80 a $21.50 sin
descartar que en algún momento
por otro tipo de factores pudiéra
mos ver en periodos breves una
cotización arriba de $22 pesos.
Es probable que nuestros moto
res económicos que son a su vez
flujos positivos de divisas bajen
en relación a lo que hemos obser
vado recientemente. Me refiero
a las exportaciones manufactu
reras, y del campo, las remesas
familiares y el excedente en la ba
lanza de turismo. Adicionalmente
ante una política monetaria con
traccionista por parte de la FED y
de otros bancos centrales de paí
ses ricos, los flujos de inversión
financiera se van a contraer, sin
descartar episodios de: sell o//'res
pecto a los mercados emergentes.
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Las gigantescas pérdidas del 2022
Hace casi 90 años no teníamos un año

que fuera tan complicado en materia
financiera.

Quizas pensábamos que el año difícil fue el 2020 ya
que en ál ocurrió la mayor caída de la a envidad econó
mica, en casi un siglo.
Y, en efecto, on ol terreno productivo, el primor año

de la pandemia fue un auténtico desastre.
De acuerdo con el FMI, el retroceso significó una

pérdida global de 2.2 billones (tríllions) de dólares
en la generación de valoren el mundo.
Como una mera referencia, el P1B de México en ese

año fue equivalente a 1.1. billones de dólares, de modo
que la caída global fue equivalente al doble del valor
total de la economía mexicana.
Hacía décadas que no veíamos una pérdida de esa

magnitud. La caída de la economía en aquel año trá
gico fue de 2.9 por ciento, algo nunca visto desde la
Segunda Guerra Mundial.
Pe ro sí hablamos del valor de los activos de los

mercados accionarios, la caída de este año 2022, ha
sido hasra ahora mucho mayor, pues las;estimaciones
apuntan una pérdida en el valor de capitalización de
los mercados bursátiles de casi 20 billones de dólares.
Van solo algunas cifras para dimensional la profun

didad de la caída.

El índice S&P 500, que incluye algunas de las ma
yores empresas tradicionales del mundo entero, ha
caído 18 por ciento en lo que va del año.
El Nasdaq, que incluye a la mayoría de las empre

sas tecnológicas, trae un retroceso de 29 por ciento,
con pérdidas espectaculares en el caso de las mayores
empresas.
Solo por poner un ejemplo, Apple, que es la empresa

con mayor valoren el listado, ha retrocedido 400 mil
millones de dólares en su valor de mercado.
Google, otra de las gigantes, retrocedió 661 mil

millones de dólares. Y Facebook, hoy Meta, se vino
hacia atrás con una pérdida en el valor de la empresa
de 655 mil millones de dólares.
Tal vez se podría pensar que esa erosión de valores

meramente simbólica.
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Muchos economistas, desde el siglo XIX han señalado
que las crisis financieras derivan de periodos en los que
los activos financieros se valorizan excesivamente, de
manera especulativa.
Karl Marx, inspirador del comunismo, habló de este

proceso como el degeneración de "capital ficticio", es
decir, valor que existe en el papel pero que no tiene co
rrespondenclaenel mundo real
Como otros, él identificó que el capitalismo se movía

a través de crisis financieras, en las cuales, en cienos
momentos había una destrucción de capital financiero
por la caida de valor de los tirulos.
El tiempo ha mostrado que la realidad es algo más

compleja de lo que describían sus modelos.
Poro existen elementos que siguen aparecie ndo desde

el siglo XIX.
El economista Charles Kindleberger,ensu texto, Ma

nías, pánicosy cracs: una historia de las crisis financieras,
hizo un recuento detallado de la historia de estos even

tos desde la llamada "crisis de los tulipanes:" en 1637.
La sicología humana explica en buena medida este

proceso cíclico que infla el valor de los activos seguido
de un desplome que ocurre a veces por razones que poco
tienen que ver con la economía.
Cuando nos enfrentamos a un entorno optimista

somos proclives a incurrir en la euforia. Perdemos los
parámetros de la realidad. Pero, igual ocurre cuando el
entorno es pesimista y todo se ve completamente ne
gro sin que realmente lo sea.
En ambos casos, las emociones vencen a la racionali

dad y generan manías en el primer casoy pánicos en el
segundo.
Este 2022 hemos visto un complejo ajuste en el sis

tema financiero que ha traído pérdidas en casi todos los
mercados y que anticipa una recesión económica.
Sin embargo, a diferencia de los años 2008 y 2009,

no se percibe que pueda traer consigo un desastre
financiera.
De hecho, por lo descrito arriba, los problemas finan

cleros más bien ya antecedieron a una probable recesión,
que podría ser más bien leve y de no muy larga duración.
Pero, de ese tema hablaremos en un próximo artículo.
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Economicón

Zoom: vuelta a empezar

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / @holasoto

bogado, no trae pantalones. Está en una au
diencia", reprendió la ¡ueza al abogado durante
una audiencia judicial a través de la plataforma
Zoom. "Sí traigo pantalones, su señoría", se de
fendió el licenciado, a pesar de que en la trans

misión aparecía de pie frente a su escritorio usando apenas cal
zoncillos y una camisa de vestir para cubrir las apariencias.

La anécdota se hizo "viral" en las redes sociales. Los medios

recuperaron el pseudoacontecimiento para incluirlo en las ba
rras programáticas de sus noticieros. El error del abogado —si
es que hubo alguno, porque no existe norma pública que exija
llevar pantalones en casa — fue ponerse de pie sin apagar la cá
mara de su computadora.
Las anécdotas de Zoom, una plataforma de videoconferen

cias que ganó popularidad durante la pandemia, fueron algo
común entre 2020 y 2021. Pero hemos vuelto a la normalidad
y Zoom ha regresado a la caja de herramientas digitales para
el trabajo y la escuela.

El valor de las acciones de Zoom se encuentra en los nive

les previos a la pandemia después de multiplicar su valor has
ta 400% (llegaron a venderse casi en 500 dólares por papel;
hoy se encuentran en 80). "Los mercados no siempre son lógi
cos", me dijo Rogelio Rocha, director en México de Zoom. "Es
ta compañía no es un petardo. Somos una empresa de largo
plazo. Queremos estar aquí mucho tiempo".
El fenómeno bursátil de Zoom lo padecieron también otras

compañías enfocadas en las actividades domésticas, como
Peloton, una empresa que fabrica aparatos para ejercitar
se en casa, como bicicletas estáticas y bandas para correr
conectadas a internet. Como Zoom, las acciones de Peloton
también se desplomaron en coincidencia con el regreso a la

normalidad.

Zoom fue una herramienta indispensable para que los ofi
cinistas siguieran disfrutando de sus juntas de trabajo a dis
tancia y para que las actividades públicas que antes eran pre
senciales pudieran realizarse en línea. Zoom también fue el
soporte para que los amigos hicieran fiestas a través de inter
net, cada uno en sus propios espacios privados, y para que
las familias celebraran cumpleaños en multitud virtual.

Hoy es tiempo de volver a empezar. Superar la llamada "fa
tiga de Zoom" entre los consumidores y ofrecer nuevos produc
tos y servicios. Esta empresa, me dijo Rocha en entrevista vía
Zoom, esta trabajando en nuevas formas de comunicación,
entre las que se incluyen tecnologías sensoriales para incorpo
rar a personas con problemas visuales o auditivos o en traduc
ción simultanea y con subtítulos en tiempo real.

"La ruta la tenemos muy bien trazada. Queremos converger
desde ser un UCaaS (comunicaciones unificadas como servi
cio, por su acrónimo en inglés) para ser una plataforma de co
municaciones descentralizadas, una plataforma de desarrollo
de comunicaciones como servicio", dijo.

Parte de esa ruta contempla los distintos servicios que ya
ofrece Zoom más allá de la tradicional videoconferencia —

empleada para webinarsy videollamadas—, como inteligen
cia artificial para servicios de venta en línea, con un servicio
de entrenamiento para vendedores; un servicio de contactcen
ter con video, para atención a los consumidores (multicanali
dad en los procesos de venta en línea), y Zoom Spaces, con
espacios y salones para el trabajo en tiempo real.

"Hoy las compañías tienen el reto de ser capaces de ofre
cer un modelo flexible de trabajo para sus empleados y me
jorar su experiencia. Las empresas tienen que adaptarse y re
pensar sus operaciones para garantizar que pueden continuar
y ser exitosas en estos nuevos modelos híbridos", dijo Rocha.

Zoom se volvió el genérico para designar a las videoconfe
rencias por encima de Teams, Meet o Webex. También fue la
confirmación de que la frontera entre la vida privada y la vida
pública es inexistente. Hoy toca reinventarse para una norma
lidad que incluye Zoom en las actividades cotidianas. Convie
ne usar pantalones.
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Entre

números

( ada vez más lejos de la soberanía en
ergética

Soraya Pérez
©PerezSoraya

os mexicanos cada vez estamos más le

jos de alcanzar la denominada "sobera
Lnía energética"; a pesar de que Octavio

Romero aseguró que entre 2023 y 2024
no importaríamos gasolina, lo seguimos

haciendo y mucho más, con datos de Pemex
al tercer trimestre de 2022, importamos 116%
más diesel que el año pasado, y 33% más ga
solina. Pemex sigue siendo un barril sin fondo,
y quienes pagamos las consecuencias somos
los mexicanos.

La primera promesa fue que produciríamos
más petróleo, y estamos produciendo 7.8%
menos que en 2019. También que dejaríamos
de importar gasolinas echando a andar el sis
tema de refinación existente, y con la construc
ción de Dos Bocas. Pero este año hemos con

sumido 675 mil barriles de gasolina, de los
cuales 420 mil fueron importados. Es decir, si
llegaran a terminar Dos Bocas, lo cual es una
misión imposible, ésta produciría 260 mil barri
les de gasolina, por tanto seguiríamos teniendo
un déficit de más de 160 mil barriles.

Invertir en refinación y las malas decisiones
operativas siguen ocasionando que Pemex
presente pérdidas millonarios. Al tercer trimes
tre de 2022, las pérdidas de Pemex fueron de
$52 mil millones, a pesar de que este año se
alcanzaron niveles históricos en el precio me
dio anual del petróleo, que mantuvo un prome
dio por encima de los 100 dólares por barril.
Además, las inversiones que el gobierno ha

hecho en Pemex, sin incluirla millonaria refina
ría de Dos Bocas, son extraorbitantes. En es
tos casi 4 años, se dejaron de cobrar derechos
por hidrocarburos en más de $700 mil millo
nes y se le han inyectado más de $550 mil mi
llones en otros rubros. Es decir, los mexicanos
le hemos ingresado a Pemex más de un billón

250 mil millones de pesos desde que inició es
te gobierno, y a la fecha, no hemos tenido un
sólo año superavitario, tampoco producimos
más crudo ni importamos menos gasolinas. Es
to realmente es quemar dinero.

Hay que decirlo, Pemex tiene un patrimonio
negativo, en palabras de Macario Schettino:
"si se vendiesen todos los activos que tiene, in
cluyendo las áreas de las que saca petróleo, se
requeriría varios billones de pesos para cubrir
las deudas". Después de la reforma energéti
ca y con las inversiones privadas derivadas de
las diversas rondas, el patrimonio era de me
nos 6.6%, con el actual gobierno, ¡es casi me
nos 9% del PIB!

Lo que sí hay que reconocer, es que mi pai
sano el Ing. Romero atiende y escucha a los
diputados, por 4 años consecutivos ha acudi
do a las comparecencias, porque Rocío Nahle
no ha puesto un pie en San Lázaro desde que
era legisladora. Por cierto, en la comparecen
cia con senadores nada se supo sobre el avan
ce de la Refinería Dos Bocas en mi natal Tabas

co, varios grupos parlamentarios cuestionaron
sobre los costos excesivos de la obra y los tiem
pos definitivos de terminación del proyecto, sin
ninguna respuesta, el director de Pemex se limi
tó a contestar que Dos Bocas es una responsa
bilidad de Nahle.

He tenido la oportunidad de estar en di
versos foros escuchando a expertos del sector
energético, y coincidimos que la política del
gobierno sigue de cabeza y que México no
logrará la seguridad energética a menos que
alinee de inmediato la estrategia. La respues
ta es sencilla, necesitamos tener energía acce
sible, limpia y a precios competitivos para los
ciudadanos, ¿es tan difícil de entender para el
gobierno de cuarta?
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Salud

y Negocios

Crece mercado ilegal de dispositivos
médicos

Maribel Ramírez Coronel
maribel.c»ronel@eleconom¡sta.mx

El mercado ¡legal o irregular de
equipos y dispositivos médicos
existe desde hace muchos años,
pero con la pandemia en México
se incrementó notoriamente, em

pezando por los ventiladores que la Can
cillería importó sin registro sanitario para
atender a pacientes de Covid 19. Son equi
pos, chinos en su mayoría, que no tienen
quién responda por ellos para su calibra
ción, mantenimiento y tecnovigilancia ni
quién garantice que sigan funcionando co
mo debe ser, representando un serio riesgo.
El problema es que pueden fallar en

cualquier momento estando conectados al
paciente en estado crítico. La Asociación
Mexicana de Industrias Innovadoras de

Dispositivos Médicos (AMID), que preside
Alejandro Paolini, calcula que 60% de los
ventiladores en hospitales con que se aten
dió la pandemia entraron al país al margen
de las empresas establecidas. Es como si
entraran automóviles o teléfonos celulares

a precios mucho más bajos sin respaldo de
algún concesionario que les dé servicio du
rante su vida útil. Se adquieren aparente
mente más baratos pero al no tener servicio
terminan funcionando por menos tiempo y
saliendo mucho más caros.

El caso de dispositivos médicos es muy

delicado porque se trata de equipos para
atender, monitorear o diagnosticar a per
sonas enfermas. Si es peligroso que un au
to no funcione bien, imagínese un equipo
médico. Entre las empresas afectadas están
los 40 miembros de AMID, incluidas Med
tronic, Philips, GE, Siemens, Boston Scienti
fic, que enfrentan una competencia desleal
porque ellos al registrar sus equipos sí están
obligados a hacer sus análisis de tecnovigi
lancia. Sin embargo, el mayor impacto es
para los pacientes perjudicados por el mal
funcionamiento de un equipo sin registro.

El cajuelazo, consistente en ingresar des
de Estados Unidos vía terrestre equipos mé
dicos en la cajuela del auto, es otro fenó
meno que se incrementó mucho durante
la pandemia, lo que elevó aún más la de
por sí enorme cantidad de equipos sin re
gistro ni control en centros de atención mé
dica. Es el caso de dispositivos para cirugía
o insumos odontológicos como los de en
dodoncia. Otro fenómeno peligroso es la
creciente venta de equipos médicos en pla
taformas de internet como Mercado Libre y
Amazon, donde se pueden encontrar equi
pos de alto riesgo sanitario como los de ci
rugía clase II y III, como cirugía del corazón,
insumos que ni siquiera se pueden vender
o promover en farmacias porque sólo son

manejados por profesionales expertos.
Uno más es el reúso de insumos des

echables, es decir, hechos para un solo uso
como jeringas, sondas y diversos produc
tos de contacto con flujos corporales, que
deben usarse y tirarse (single use), pero que
terminan reciclándose varias veces; es una
costumbre que los mismos hospitales incen
tivan, pese al riesgo de infecciones intrahos
pitalarias; otro renglón que aparentemente
se hace para ahorrar pero donde termina
saliendo más caro el caldo que las albóndi
gas. A todo esto se suma que la Comisión
de Fomento Sanitario de Cofepris dejó de
hacer incautaciones de dispositivos médi
cos irregulares desde 2017.

Por otro lado, hablando de equipos de
alto costo como tomógrafos o de radiolo
gía usados en grandes hospitales, comer
cializadores están haciendo su mina de

oro importándolos de segundo uso aparen
temente renovados (refurbish) desde Esta
dos Unidos. Es algo que está permitido pa
ra alargar la vida útil del equipo e incluso
fue parte de lo negociado desde el TLCAN;
pero en el mercado ilegal los compran de
remate en EUA, los maquillan como renova
dos sin serlo y los hospitales por desconoci
miento los adquieren sin garantía.
La AMID arrancará una campaña en

2023 para que los hospitales estén alertas
y se concienticen de los riesgos. Asimismo,
seguirá pidiendo al Legislativo que aprue
be la reforma a la Ley General de Salud
para que se catalogue como delito vender
dispositivos médicos sin autorización de
Cofepris y fuera del canal adecuado. Ya
fue aprobada en Senado y sólo falta pasar
en Diputados.
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Más allá

de Cantarell

El segundo mejor ne
gocio del mundo no es
negocio para Pemex

Pablo Zarate
@pzarater

Hace una semana, no era tan obvio que éste
iba a ser un trimestre récord para las finan
zas de las petroleras. Los precios del crudo
y los márgenes de refinación, aunque siguen
altos, habían bajado un poco. Eso hizo que

muchos analistas subestimaran las ganancias de las pe
troleras. Muy pocos se imaginaban que Chevron iba a
tener su segundo mejor trimestre en toda la historia. O
que las utilidades de ExxonMobil iban a estar, como ha
ce muchos años, a tiro de piedra de las de Apple.
Aquí hay evidencia de que una marea creciente le

vanta a casi todos los barcos: prácticamente todas las
petroleras que han reportado hasta ahora han mostra
do buenos resultados. Pero también se confirma que
las empresas líderes del sector han aprendido algunas
de las lecciones de los últimos años. Aún en medio de

la desaceleración, el estricto control de costos y el des
pliegue de capital disciplinado impulsaron ganancias
extraordinarias.

Desafortunadamente, Pemex sigue su marcha en la
dirección opuesta. Para ser justos, que sus aumentos de
producción, como los de este trimestre, vengan acom
pañados de aumentos en pérdidas ya no es mucha sor
presa. Que sus ganancias en este trimestre se hubieran
achicado, con la bajada gradual de los precios, era en
tendible. Pero tener pérdidas operativas en refinación
con este nivel de precios, después de tanta inversión, ha
ce que los resultados de Pemex sean realmente extraordi
narios en el sector. El crack spread de la industria en Es
tados Unidos, que mide la diferencia entre el precio de
un galón de crudo y uno de gasolina, se mantuvo con
sistentemente positivo, rondando en los 20 centavos por
galón ¡unos 8.4 dólares por barril). Así que de los mis

mos resultados de Pemex se infiere que hubiera necesita
do un exorbitante spread de más de 15 dólares por ba
rril para apenas dejar de perder dinero.
Esto contradice lo que el presidente López Obrador y

su Administración estuvieron presumiendo hace apenas
unos meses. En ese momento, con los precios de la ga
solina por los cielos, estaban seguros de que sus inver
siones en refinación habían demostrado ser realmente

visionariascreían haber encontrado un negocio redon
do y garantizado.

Los resultados de este trimestre son un doloroso recor

datorio que no es lo mismo los resultados de la industria
que los de Pemex. Quizás sea cierto, como le encanta
decir al presidente, que "el petróleo mal administrado
es el segundo mejor negocio del mundo". Pero no para
Pemex, que ni en el mejor de los contextos deja de per
der dinero.

Hacia adelante, Dos Bocas difícilmente va a darle la
vuelta al negocio de refinación de Pemex. De Deer Park,
que ya es parte de los malos resultados de Pemex, ni ha
blar. Al revés la mayoría en la industria ven el futuro pre
decible con preocupación. La demanda, los precios de
la gasolina, y los márgenes de refinación, parece que
no regresarán a los récords del segundo trimestre. En
este contexto, la respuesta de muchos refinadores conti
nuará siendo ajustar la utilización (el nivel de uso de sus
refinerías) para no perder dinero. ¿Cómo podría Pemex
remontar una exigencia de 15 dólares por barril en refi
nación más que encogiéndose?
Mientras tanto, el gobierno mexicano sigue insistien

do, que esto se trata de tener más fierros, cuesten lo que
cuesten, y usarlos hasta donde topen. Si esta premisa no
cambia, las pérdidas de Pemex sólo podrán empeorar.

Fecha: 31/10/2022

Página: 52

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Económicas

Pablo Zarate

Costo: 177,933

Página 6 de 14



Ricos

y poderosos

Pemex y CFE, pérdidas

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

A pesar de la contra reforma
energética de facto y las
ventajas sobre sus compe
tidores, PemexyCFE conti
núan acumulando enormes

pérdidas económicas.
La política de "rescate" de Pemex y

CFE que está aplicando el gobierno lo
pezobradorista no está logrando que la
gasolina se venda en 10 pesos, ni que
aumente la producción, ni la refinación.
En ambas empresas, los números

rojos predominan en sus estados de
resultados.

Pemex y la Comisión Federal de Elec
tricidad están consideradas como las

palancas del desarrollo nacional por
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.

Bajo esa perspectiva, la política ener
gética se ha enfocado en "fortalecer" a
las dos empresas de energía de! Estado
mexicano.

Y para lograrlo se tomaron dos de
cisiones: 1. detener de tajo la reforma
energética del gobierno previo, que per
mitía la participación de las inversiones
extranjeras extranjeras y nacionales en
distintos rubros y, 2. Inyectar cuantiosos
recursos, particularmente a Pemex.
A casi cuatro años de iniciado el ac

tual gobierno, en términos financieros,
Pemex y CFE, ¿están ganando o están
perdiendo?
Podría esperarse que están regis

trando números superavitarios, con las
ventajas que les está concediendo el
gobierno, al quitarles de encima la com
petencia de los inversionistas extranje
ros y locales.
Además, de recibir, en el caso de Pe

mex importantes inyecciones de capital y
considerables reducciones fiscales.

Sin embargo, lo cierto es que, por el
contrario, están registrando tremendas
pérdidas.

Pemex y CFE, de acuerdo con sus pro
pios reportes financieros perdieron al ter
cer trimestre del año en curso, 102.7 mil
millones de pesos.
Las empresas estatales explican las

pérdidas en función de la depreciación
del peso frente al dólar, costos de venta y
operativos entre otras causas.
Pemex registró una pérdida neta por

52 mil 33 millones de pesos, que re
presenta una caída del 32.68% menor
a la registrada en el mismo periodo de
2021, cuando la pérdida fue de 77 mil
244 millones de pesos.
La Comisión Federal de Electricidad

reportó pérdidas netas por 50 mil 671.2
millones de pesos en el tercer trimestre,
lo que significa un aumento de 243%
respecto al mismo periodo de 2021,
cuando la merma fue de 14 mil 80.6
millones.

Son pérdidas muy significativas.
Hay que recordar que en el caso de

los hidrocarburos, se detuvieron las ron
das petroleras mediante las cuales se ini
ció la apertura de la exploración y ex
plotación del petróleo con inversiones
foráneas y locales privadas.
Y en el de la industria eléctrica se sus

pendieron las subastas de energía eléc
trica de largo plazo.
Adicionalmente, en ambos sectores:

petróleo y electricidad, se han tomado
una gran cantidad de decisiones admi
nistrativas para acotar o cancelar la par
ticipación privada.

El gobierno lopezobradorista, en con
traposición a la apertura que inició su
antecesor, ha hecho todo lo que está en
sus manos para aplicar de facto una con

tra reforma energética.
De hecho esa política energética es

justamente la que provocó que los go
biernos de Estados Unidos y Canadá so
liciten consultas al gobierno mexicano.

Las pérdidas de PemexyCFE son muy
cuantiosas.

Todo indica que la apuesta guberna
mental por cambiar de rumbo en la polí
tica energética, no está resultando viable
en términos económicos.

En el gobierno previo, el principal ar
gumento para iniciar la apertura de la
energía, en hidrocarburos y electricidad,
a la inversión privada nacional e interna
cional, fue precisamente que se requie
ren volúmenes importantes de capitales.
El gobierno mexicano y el Con

greso lo avalaron en su momento.
Se reconoció que el presupuesto era insu
ficiente para las intensas necesidades de
capital de esa industria.
Sin embargo, con el cambio de go

bierno, cambió la perspectiva.
En su más reciente análisis, BBVA ad

vierte que, alcanzar la nueva meta de
producción petrolera de 1,800 millones
de barriles diarios, para este año parece
poco probable.
Y anticipa que en los próximos años

se requerirán mayores montos de inver
sión en exploración y producción para
incrementar significativamente la plata
forma de producción petrolera.

El actual gobierno está convencido de
que puede desarrollar la industria de la
energía con recursos gubernamentales.

Los resultados, obtenidos hasta hoyen
Pemex y CFE, no parecen confirmarlo y
en cambio están generando un enorme
compromiso para las finanzas públicas.

Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 8.73% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 145.36 a

1 58.05 pesos por unidad
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 2.76% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 12.67 a 13.02
pesos. En valor de mercado ganó
1,71 8.23 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 1.09% al pasar de 36.56 a 36.96
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 2.61 por ciento.

| AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos SI i m ga

naron 8.03% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 7.06 a
1 8.43 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 5.03 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún ganaron
1.34% la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
440.45 a 446.35 pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.83% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 54.1 9 a 55.1 8 pesos cada uno. En
el año avanzan 49.95 por ciento
mifcs BIMBO Los títulos de la panifica
[BIMBOj r

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 5.79% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
72.14 pesos a uno de 76.32 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
1 8,532.73 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV perdió
|p 383.86 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 35.73 a 35.07 pesos, equiva
lente a una caída de 1.85%.

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 6.1 3% al pasar
de 7.01 a 7.44 pesos cada una en la
BMV. En valor de capitalización bursá
til ganó 6,238.58 millones de pesos.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.64% a

1,007.47 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1,571.74 millones de pesos

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 6.1 7% a 140.17 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En el
año pierden 12.02 por ciento

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 5.65%
en la Bolsa mexicana a 298.84 pesos
por unidad. En valor de mercado ganó
8,079.39 millones de pesos.

GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 3.91 % a 79.25 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 1 9.73 por ciento

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 1.89% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 19.32 a 121.57

pesos cada uno. En el 2022 pierden
23.28 por ciento.

SENTERA Los papeles de la em
** presa mexicana de servicios fi
nancieros y seguros, Gentera, tuvieron
un alza de 5.94% a 20.1 6 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, desde los
19.03 pesos de la semana previa. En
el 2022 avanza 52.96 por ciento.
t "Jj i GFINBUR Los títulos de Grupo Fi

nanciero Inbursa, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.14% a 36.1 8 pesos, desde
los 36.97 pesos de la semana previa
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
2022 avanza 47.55 por ciento.

t "Jj i GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.14% a 36.1 8 pesos, desde
los 36.97 pesos de la semana previa
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
2022 avanza 47.55 por ciento.

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 9.87% a 70.88
pesos por título en la BMV, y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
551,800.8 millones de pesos.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.82%
a 157.58 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 20.53
por ciento.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 5.64%
a 227.72 pesos por unidad. En el año
tienen un retroceso de 13.26%.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
9.54% a 30.88 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa mexicana. En
el año pierden 0.42 por ciento.

KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una ganancia de

2.43% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de

1 20.57 a 1 23.5 pesos cada uno. En
lo que va del 2022 la emisora avanza
10.56 por ciento.

LASITE Los papeles de la empresa de to
rres de telecomunicaciones de América

Latina, que pertenece a Carlos Slim, tuvo
un comportamiento positivo durante la
semana en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Sus acciones subieron 2.47% a 5.8

pesos por unidad.
LIVERPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
6.05% en la semana, al pasar de 93.66
a 99.33 pesos en la BMV. En lo que va
del 2022 ganan 1 1.91%, su valor de
mercado es de 129,989.1 mdp.
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MEGA Los títulos de la compa
ñía de telecomunicaciones, Me

gacable, subieron 0.75% en la sema
na en la Bolsa mexicana, a 41.58
pesos cada uno. En lo que va del 2022
pierden 40.4 por ciento. Su valor de
mercado es de 35,653.86 millones de
pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
•oportuario Centro Norte, adm

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 157.1 3 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
8.61 % en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
ganancia de 14.27 por ciento.

PEÑOLES Los papeles de Indus
s: trias Peñoles subieron 7.1 % en la

semana a 21 0.1 7 pesos cada uno en
la BMV. En el año pierden 10.78 por
ciento. Su valor de mercado es de

83,537.48 millones de pesos
A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 4.36% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 147.08 pesos cada una. En
el año acumula una caída de 8.07%. 71

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 4.36% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 147.08 pesos cada una. En
el año acumula una caída de 8.07%. 71

Q Las acciones de la aseguradoD
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 3.16% la semana que
recién terminó, pasando de 79.21 a
76.71 pesos cada una. En lo que va del
año caen 26.1 6 por ciento. En lo que
va del año caen 26.1 6 por ciento.

^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 10.48% a 138.89 pesos por unidad.
Su valor de capitalización asciende a
45,546.38 millones de pesos.

SITES Los papeles deTelesites su
teleeicss r r

bieron 4.4%, pasando de 1 9.54
a 20.4 pesos cada uno en la Bolsa mexi
cana la semana pasada. En lo que va
del año han ganado 1 9.23%.
H TLEVISA Las acciones de la pro

ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.14 a 20.84 pesos cada
una, una baja de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
45.94 por ciento, i/

H TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.14 a 20.84 pesos cada
una, una baja de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
45.94 por ciento, i/

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 8% a 43.19 pesos cada
uno el viernes pasado en la Bolsa mexi
cana. En lo que va del 2022 tienen un
avance de 4.75 por ciento.

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
2.39% y cerraron en 1 6.36 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa Mexi
cana de Valores. En lo que va del 2022
tienen un retroceso en su precio de
55.47 por ciento. Af

WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 1.1 1 % en la

semana que recién finalizó al pasar a
75.56 pesos por unidad. En lo que va
del 2022 tienen una caída de 0.7 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 1.3 billones de pesos.
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La mejor, Cuervo
LOS papeles de la tequilera más
grande del mundo, José Cuervo,
tuvieron un aumento de 12.32% la

semana pasada en la Bolsa, sien
do la empresa con mejor desem
peño semanal. Pasaron de 37.43
a 42.04 pesos cada uno. En el
2022 pierden 18.15 por ciento.

Cuervo | PÉSDS 42.04
POR AfiCtÓN EN Mr ÍÉCCT22

37,43
2 ICCT<f 2

12.32%

La peor, Orbia
LOS papeles de Orbia pasaron de
34.73 a 32.79 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 5.59%
en la Bolsa Mexicana de Valores,
convirtiéndose en la empresa con
peor desempeño semanal del IPC.
En lo que va del 2022 pierden
37.27 por ciento.

Orbia | PÉSDS PÓR
ACCIÓN EN ¡Ha

34.73
3iaCIZ2

5.59% i
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Perspectivas
RJO'Briencon

El menú del día te ofrece
Ensalada de riesgos agrícolas

n los mercados de muchos 'commodities' la volatilidad se acompaña de falta deE liquidez y un movimiento súbito en el volumen operado direcciona el precio dejando a
la vista ángulos tangenciales que nos desvían del diferencial entre costo y valor.

Antonio Ochoa
aochoa@rjobrien.com

Áesto lógicamente se le sufría la complejidad, los males de los buró
cralas que dictan políticas parciales que terminan entorpeciendo el ctr
mercio. Tenemos administraciones que deciden cuando un inventario
existente se hace disponible, afecta la oferta ydemanda y un industrial
queda ante la interpretación de las autoridades que terminan mano
seando el comercio mundial.

Enfrentamos un menú con un entorno económico incierto con presio
M irfl9c¡?S®<}$, tHHP 1cHtfi i h íslfes» i bj1
de gasto, con un incretfiento de precios que tiiarginan al consumidor.
La demanda queda en el airé, |f$í ei1 esto la oferta disminuye debido a
la baja productiva en el hemisferio norte, encontramos que la baja pro
ductividad empata con la caída en el óonsumo.

Gro tema en la mesa éí la guerra en el mar negro, Rusia empieza
a dictaminar la conducta de inviérnoy seguramente restringirá y condi
cionara el abasto energético a Europa, quien depende del clima p^ra
librar una necesidad aguda por energía si el invierno es intenso, o salir
a la primavera no tan raspada si el invierno^es templado, la situación de
abasto en gl mar negroesuna ejemplar forma de mostrarte la diferencia
entre un inventario existente relativo de uno disponible, que mejor ejerrr
pío. Ucrania tiene producto que no puede salir libremente, y Rusia tiene
grano que®| mundo no puede comprar fácilmente psr razones obvias.
La carta de los entrantes termina de momento con el tema climático.

De momento una sequía complicada en Estados Unidos que ha m1

codo el caudal del rio /sAississippi, la ruta pluvial sin capacidad nítida de
ISfó&pOrtjri jr izas lirniBel flu| dfiKBmXi l^rio < i l'X íDflíJ I?
expDrtacíón y eso.deja en muy mah posición los programas exportado
res norteamericanos. El clima esta además siendo crifics éri Sudaméfica

dónde de momento nos jugafnosel efecto de un tercer año niña, algo
quede continuar seria devastador p^ra la produtEión de Argentina prin
cipalmente. El tema climático en Brasil aun noestan dramáticoysin du
da será Brasil el cambio de orden que el mundo necesita una vez que

i íih o p^nt&d.?flHHdHiora ihiriiri Hfe;
si, y solo si; si clima coopera. Lo anterior lo dejamos a tu discreción.

Finalmente se renueyael politb>uró chino. La historia marca al srXiJin
ping como el líder por cinco años más. El cambio en el gabinete chi
no es interesante, elementos que jugaban técnico, son cambiados por
otros que juegan rudo. La vieja guardia de dureza regresa a la conduc
ción del otro lado de la gran muralla y con e|lo el nacionalismo será una
bandera en la qué seenvolverán p^ra hacer la defensa del derecho de
"MéIm loa i ong. <9i. i fnatsilM el refWw fcriid ptr
encima del mar negro.

Los problemas del presente son los temas del futuro que no supimos
resolver. No pienses en preeios, piensa en márgenes. Conténtate en
IcSiqu atSBíBÍ nf luir.

¿Estás en buenas manos?
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Cemex afectado por la nflación
El Estadio Azteca a la bolsa

Buenos reportes en la BMV
Cementos Mexicanos r#
¦sintió el ifedbatfei la Infladál erím
ventas éri el téreer trimestre del año. C&
méx, una de las más grandes Cemente
ras del mundo, reconoció que se incre
mentaron los castos de distribución en

México, debido a problemas de logís
tica yampliaron lasdistancias para
repartir sus productosen toda la región.
También destacaron el incremen

to en el costo de la energía que creció
40%, lo que incidió en la producción
deesmento. La cementera destacó que
busca incrementar sus fuentes de ener
gía altera, las cales representan ahora
el 38%y quiere incrementarlas.

En la conferencia con los analistas
del mercado, expuso que en si tefeer
trimestre Estados Unidos Is consolidó

como el mercado más importante de la
cementera. En la Unión Americana las
ventas subieron un 19%a 1,324 millo
nes de dólares, mientras los volúmenes
de ventas de cemento crecieron 2%y
lBtj[oi t>f srufi sa «"dbKJWfí TS a
197 millones de dólares.

La escisión que realizará Televisa
de varios desús negocios reduciría bs
costos de la empresa de telecomuni
caciones., aseguró en conferencia con
analistas el G©pr§§¡denteejfCUtivo de la
compañía, Alfonso de Angoitia.

Los negocios que escindirá Televi

sa son elclub de fútbol América, el Es
tadio Azteca, la división de fuegos y
Sorteos, el negocio de publicación y
distribución dé revistas. Todos ellos sé
rán agrupados en una nueva empre
sa pública que cotizará en la Bolsa
Mexicana de Valares ¡BMV), dijo de
Anogoitia.
idtS tlíogxpfí ^i^Lj^ffelcsIili#*

les quB:Serán escindidas, únicamen
te el estadio Azteca nesgsitará un CA
PEXiconsiderableen el futuro, debido
a que tendrá queser remodelado para
los partidos que albergará en la Copa
del Mundo de 2026 (organizada en
conjunto por México, Estados Unidos
y Canadá).

Hoy termina sl'plazo para que con
cluyan las reportes a la Bolsa Mexica
na de Valores. Hasta el momento ya
han reportado el 97.2%de la mues
tre del Indice de Precios y Cotizacio
nesdel mercado bursátil nacional. De
ellas tres de cada diez reportaron me
jor a lo estimado. Casi la mitad ha es
tado en línea con los esperado por los
especialistas y dos de cada diez, pre
sentaron resultados debajo de lo esti
Eftisjde 'JA 'P11 finan*
cieroMonex,
Crecieron las ventas de las empresas

más representativas, el ebidta y utilida
des de las compañías, muchas de ellas
tuvieron que enfrentarse al incremento
»b tofectl.

El oro cayó más de un 1.3%, a
1.641,30 dólares por onza, el vier
nes por el alza del dólar yel rendimien
to de los bonos después de que datos
ffirill i rapf fal pKsfuK infl«Biana
nas subyacentes se mantenían altas. El
oro podría sufrir alguna corrección de
bido a un movimiento alcista del dólar
de cara a la reunión de la Fed, que se
gspera ofrezca un alza de 75 puntos
básicos, dijoVandana Bhartí, de SMC
Global Securities.

La plata al contado bajó 2.1 % a
19,17 dólares la onza; el paladio des
cendió 2,4%. a 1,895.46 dólares; y el
platino cayó el 1.8% a 942.1 3 dóla
res, el viernes,

Al 1 Elon Musk, dueño deTesla com
pró ta red social Twitter por 44,000
millones de dólares. El millonario des
tacó que el "pájara es libre" y dejó en
libertada a varios de los ejecutivos de
ta empresa
Despidió al director ejecutivo, Parag
f%¡pÉsilr al Asi® rBtUH'O, NjpJ
Segal, ya ta encargada de asuntos
jurídicos, Vijaya Gadde, según 1 he
Washington Post' y ta cadena 'CNBC.
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Economía y sociedad

Desafíos globales

Sergio Mota
nota@eleconomista.mx

Hay desafíos globales y nacionales
que sobresalen por su profundi
dad. Son los problemas de salud,
los energéticos, el cambio climático
y el costo de la vida. Constituyen el

reto más importante para los gobiernos, los par
tidos políticos, las empresas y la sociedad civil.

Es necesario realizar políticas de ataque fron
tal y concertadas, en vez de la inercia de las po
líticas de los años 80 y olvidarse de las altas cuo
tas de retórica.

A! descuidar los gobiernos del ascensor so
cial y reducir la desigualdad, el populismo emer
ge por su posición nacionalista, pero solo ofrece
ilusiones. Sin propuestas viables. El caso más re
ciente es la renuncia de Liz Truss como primera
ministra de Reino Unido, que solo gobernó 45
días en una gestión turbulenta. No pudo articu
lar un programa consistente que combinara po
líticas para hacer frente a la separación inglesa
a la Unión Europea hacer crecerá la economía
y controlarla, así como aumentar las redes de
seguridad para las personas de bajos ingresos.
Otro caso es el ascenso de la derecha en Italia

con Giorgia Meloni ante la ausencia de políti
cas sensatas. Mariana Mazzucato, presidenta
del Consejo de Economía de la Organización
Mundial de la Salud dice: "Si los progresistas lu
chan más entre sí que contra sus rivales, difícil
mente pueden quejarse de los resultados".

La transición hacia una economía verde des

cansa en políticas industriales y de innovación
conectadas con la globalización productiva,

en especial con las cadenas de suministro. Para
ello se requiere que se respeten los compromisos
pactados durante la COP26 en Glasgow para
evitar una gran catástrofe.

Consolidar el Estado de Derecho y un sector
privado modernizado financiera y tecnológica
mente, basados en pactos para concertar res
ponsabilidades tiene como eje la conveniencia
de que las empresas generen valor para benefi
cio de los países.

Sobresale la iniciativa del gobierno estadou
nidense de canalizar 52,000 millones de dó
lares en subsidios para la fabricación de semi
conductores. Otro ejemplo es el del gobierno
francés que otorgó créditos durante la pande
mia a Air France y a Renault, siempre y cuan
do redujeran sus emisiones de gases de efecto
invernadero.

Un Estado de Bienestar bien financiado es la

respuesta política a las demandas sociales que
han sufrido los países, especialmente en desa
rrollo. Sin servicios sociales, fundamentalmente
en salud y educación, las bases de la inversión
en capital humano, la población menos favore
cida continuará en el atraso.

La crisis energética es una oportunidad pa
ra reorientar el crecimiento económico. Para lo

grarlo es fundamental la innovación verde en to
dos los sectores productivos y de servicios. Los
gobiernos tienen muchas herramientas (norma
tiva, subsidios, créditos) para que las utilidades
de las empresas se reinviertan en forma ambien
tal beneficiosa.
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La gran
depresión

Adiós al Horario
de Verano

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomisia.mx

Ayer retrasamos los relojes
por última vez y ya no volve
remos a adelantarlos a prin
cipios de abril para apro
vechar las tardes con más

luminosidad. No por ahora.
Pudimos haber convivido perfectamen

te con un horario de invierno y un hora
rio de verano, pero una vendetta perso
nal del presidente Andrés Manuel López
Obrador terminó con este ajuste que te
nía más beneficios que perjuicios.
Ya no está a discusión el tema, no en

estos tiempos que vivimos. Podría inscri
birse en la larga lista de decisiones de es
te régimen que en un futuro se tendrían
que corregir. Para eso falta mucho.

Parece un cambio insignificante, algo
que no tiene importancia ante el tamaño
de problemas que tiene el país en otras
materias como la económica, la política
o la seguridad pública, pero es una sínte
sis de un modelo de conducción del país
que se concentra en las decisiones no in
formadas, más emocionales, de una so
la persona.
Va a haber un beneficiado económico

por la cancelación del Horario de Vera
no. La Comisión Federal de Electricidad
de Manuel Bartlett va a aumentar su fac
turación, porque es un hecho que había
ahorros de energía eléctrica.
Este lunes seguro será todo un tema

presidencial hacer notar las molestias que
se sienten por el regreso a lo que ellos lla
man el "horario de Dios". Tras enumerar

lo difícil que será este inicio de semana
vendrá la letanía de cómo derrotaron a
los conservadores.

Si no hay mucho tema para rellenar
esos tiempos de propaganda, podría ve
nir el recordatorio del argumento favorito
de este régimen que se trataba de una im
posición del neoliberalismoy de las bol
sas del valores.

Y como tiene de moda al expresiden
te Ernesto Zedillo, quien como pocos pu
so en su lugar a este régimen, seguro que
vendrá algún recordatorio de haber sido
el autor de este ajuste bianual.

Si hoy ya no existe el Horario de Vera
no es porque el presidente López Obra
dor ajustó cuentas de un viejo tema que,
desde principios de siglo, le redituó polí
ticamente cuando era jefe de Gobierno
del Distrito Federal.

En ese entonces intentó conseguir un
triunfo político con su pretendida cance
lación. Solo que esa partida la perdió an
te el presidente Vicente Fox. Ayer, con to
do el poder político que hoy tiene, logró
consumar su venganza política. No hu
bo otra razón.

No es para nadie un secreto que uno
de los principales beneficios del Hora
rio de Verano era mantener la coordina

ción con nuestro principal socio comer
cial, con todo lo que comparten los dos
países.
De hecho, si el gobierno de López

Obrador aceptó desplegar a la Guar
dia Nacional en la frontera norte de Mé

xico fue para hacer el trabajo migratorio
que le correspondería a Estados Unidos,
y lo hizo por la misma razón de mantener
una buena relación comercial con nuestro

principal socio comercial.
Por ahora pues, veremos los efectos

negativos de esta decisión caprichosa el
siguiente verano, mientras tanto no hay
más que hacer.

En un futuro podría ser que no regre
se el Horario de Verano, pero quizá ha
brá que seguir el camino norteamerica
no de eventualmente cancelar el Horario
de Invierno.

Está probado que hay más ahorros
con el horario que acabamos de dejar.

Será en otros tiempos y en diferentes
circunstancias.

La CFE de Manuel Bartle
tt va a aumentar su factura
ción, porque es un hecho que
había ahorros de energía
eléctrica.
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México. Avances de la recuperación económica

DAVID MARQUEZ AYALA

LOS INDICADORES SECTORIALES de
actividad económica hasta agosto permi
ten apreciar su trayectoria ante los tres
impactos críticos recientes: la pandemia
en 2020; el desabasto de componentes en

2021, y la disrupción inflacionaria en la oferta mun
dial de granos básicos e hidrocarburos por el conflic
to bélico UcraniaRusia y el bloqueo de la OTAN a las
exportaciones rusas en este 2022.

LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL total (manufactura,
construcción, extractiva y electricidad) registró en
agosto 2019 un índice de producción (volumen físi
co) de 105.3 puntos, cayó en 2020 a 72.7 en abril y se
recuperó a 95.8 en agosto, subió a 100.9 en agosto
2021, y a 104.9 en agosto de 2022, lo que indica que
aún está ligeram ente abajo del nivel de agosto 2019
(Gráfico 1). Su crecimiento anual (12 m) es de 3.9%.

LA INDUSTRIA MANUFACTURERA en particu
lar, si bien muestra una trayectoria muy similar a la
de la producción total (fuerte caída y recuperación
parcial en 2020), para agosto de este año registra un
índice de 123.5, que supera a 118.5 de agosto de 2019
(Gráfico 2). Su crecimiento anual es de 8.1%.

LA CONSTRUCCIÓN POR su parte, muestra una
deficiente recuperación. En agosto de 2019 registró
un índice de 98.8, que cayó a 64.1 en mayo 2020 y
se recuperó a 85.0 en agosto de ese año, a 91.9 en

agosto 2021, y a 88.2 en agosto 2022 (Gráfico 3). Es
to es, la construcción está prácticam ente estancada
desde hace dos años y aun muy lejos de recuperar
los niveles prepandemia. En los pasados 12 meses
decreció 4.0%.

EL COMERCIO MINORISTA no ha logrado un
despliegue adecuado. Su índice de ingresos en agosto
116.9 es prácticamente igual al 116.2 de 2019 (Gráfi
co 4). Su crecimiento anual a agosto es de 4.7%.

SERVICIOS DE ALOJAMIENTO, restaurantes y
bares muestran una lenta aunque consistente re
cuperación. Su índice de ingresos llegó en agosto a
88.8, muy lejos aún del 97.9 de agosto 2019 (Gráfico
5). Su crecimiento (12 meses) es de 16.3%.

ESPARCIMIENTO, CULTURA Y deportes se recu
pera de forma irregular a partir de su desplome en
mayo de 2020. Su índice de ingresos en agosto fue de
75.5, muy lejano del 103.9 de 2019 (Gráfico 6).

LA POBLACIÓN OCUPADA llegó en agosto a 57
millones 612 mil 485 personas, muy por arriba ya de
los 54 m 838 mil 095 de agosto de 2019. Los trabaja
dores registrados en el IMSS ascendieron a 21 millo
nes 236 mil 866, arriba así mismo de los 20 millones
422 mil 010 de agosto de 2019 (Gráfico 7).

LOS INGRESOS FISCALES eneroagosto de este
año totalizaron 4.381 billones de pesos, 3.5% real
sobre 2021; los petroleros crecieron 34.6 y los no
petroleros cayeron 2.2%.
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MEXICO SA

¡Ole!: Salinas, gachupín tí Fiel súbdito
de Felipe VIfí Corrupto y monárquico
CARLOS FERNANDEZVEGA

QUÉ GUARDADITO LO tenía: ade
más de destrozar a México y encabe
zar la mayor depredación y corrup
ción de que se tenga registro en esta
República saqueada, Carlos Salinas

de Gortari no sólo presume antepasados sefar
díes (los judíos expulsados de España en 1492
por los Reyes Católicos), sino que ahora es fiel
súbdito del monarca Felipillo VI. ¡Quién lo viera
vestido de torerillo valiente!, pasaporte gachupín
en el bolsillo, al grito de ¡viva el rey, viva Franco!
COMO EL MIEDO no anda en burro, desde
principios de 2021 Salinas de Gortari obtuvo la
nacionalidad española, "amparándose en sus an
cestros sefardíes y en virtud de una ley aprobada
por el Congreso de los Diputados de España en
2013, (por medio de la cual) se abre la puerta a
los descendientes de los judíos expulsados en el
siglo XV a obtener su condición de españoles. El
ex mandatario se protege así ante un eventual
proceso de extradición por presuntos delitos pe
nales, una vez que la legislación española ampa
ra a sus conciudadanos ante casos de este tipo"
(La Jornada, Armando Tejeda).
¡OLE! LO CIERTO es que la sucursal priísta en
España crece como la espuma, al mismo ritmo
de las investigaciones por corrupción de sus inte
grantes cupulares, Salinas de Gortari en primera
línea, que no son pocos, pero sí las multimillona
rias cantidades que robaron al país que, según
ellos, gobernaron. Bien haría el ahora gachupín
en asesorar a unos de sus pupilos más aventaja
dos, Enrique Peña Nieto, porque hasta ahora al
copetón, oficialmente, el reino de España sólo le
ha concedido una visa dorada, cuantiosa inver
sión de por medio, porque al parecer no tiene an
tepasados sefardíes, sólo de Atlacomulco (¿será
que Tomás Zerón, entre tantos otros, también
tiene ese origen y por ello el Estado de Israel lo
protege a capa y espada?)

HACE 28 AÑOS que Salinas de Gortari dejó Los
Pinos y desde entonces no se le conoce un solo
empleo fijo, ocupación remunerada o puesto in
formal en alguna de las avenidas de la Ciudad de
México (es decir, oficialmente no tiene ingreso
alguno). Por si fuera poco, desde la llegada de

López Obrador a Palacio Nacional le cancelaron
la jugosa pensión presidencial, pero lo cierto es
que el personaje vive como multimillonario For
bes. ¿De dónde?

LA JORNADA (ARMANDO Tejeda) nos ilus
tra, como siempre: "según publicó el diario El
País y que el propio ex mandatario confirmó,
Salinas de Gortari tiene dos nacionalidades:
mexicana y española. Al ser español también
adquiere la condición de ciudadano europeo:
tiene las puertas abiertas de hasta 27 países para
asentarse con los derechos y sin necesidad de ini
ciar un proceso administrativo para la obtención
de un visado. Salinas solicitó y obtuvo la naciona
lidad a principios de 2021 y lo hizo gracias a una
legislación aprobada hace casi nueve años, cuan
do entonces gobernaba el derechista Mariano
Rajoy. La posibilidad de obtener la nacionalidad
española la ha tenido desde 2013, pero decidió
solicitarla ahora, cuando coincide con el inicio de
diversas investigaciones penales y judiciales para
esclarecer los numerosos casos de corrupción,
abuso de poder, nepotismo y nexos con el crimen
organizado de los anteriores gobiernos".

ASÍ, CARLOS SALINAS de Gortari se acercó a
la casa y a la práctica con la que se identifica ple
namente: un régimen altamente corrupto, como
el español, con una monarquía parasitaria e im
pune que no sirve para nada, salvo para expoliar
a los españoles, con "gobiernos democráticos" a
su servicio. Y de eso el nuevo súbdito da cátedra.

DICE SALINAS: "DE mis motivaciones per
sonales, son de orden genealógico, afectivas y
de congruencia con una visión moderna de las
interrelaciones compartidas entre naciones y
nacionalidades; de orgullo por nuestras raíces,
múltiples y diversas. Se trata de un derecho de
los mexicanos para cuyo ejercicio no se requiere
acreditar ninguna justificación. Todo ciudadano
de un país europeo puede asentarse en cualquie
ra de las 27 naciones de esta gran región. No
hay restricciones a sus nacionales en ninguno de
ellos. Mi casa familiar y mi familia pertenecen a
México; México es mi patria, mi mayor orgullo (y
mayores negocios, podría añadirse), mi entraña
ble tierra natal y siempre lo seguirá siendo".
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EN REITERADAS OCASIONES, el presidente
López Obrador ha dicho que "mi fuerte no es
la venganza" y que, por lo mismo, sin una "ins
trucción popular" no actuará en contra de los
ex mandatarios. Pero se trata de justicia, no de
venganza, y esa es una asignatura pendiente.

Las rebanadas del pastel

POR EL BIEN de Brasil y de América Latina,
¡Lula presidente!

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Economía bien, ciase política mal /
Banco Barclays prevé revaluación
del peso // Ganó Lula

ENRIQUE GALVAN OCHOA

A PESAR DE LA terrible expe
riencia de la pandemia, la guerra
en Ucrania, la inflación mundial
y el desorden que han creado los
bancos centrales con los conti

nuos aumentos de los intereses de los crédi
tos, México está viviendo un buen momento
en su economía.
SORPRENDENTE CRECIMIENTO DE 4 por
ciento del PIB, incremento del consumo, 21
millones de trabajadores en el IMSS, inflación
contenida, peso estable (ayer en el aeropuerto
de la Ciudad de México la cotización del dólar
bajó hasta 19.50 pesos). La que no anda bien
es la clase política. El espionaje, la delación y la
traición son las reglas de un juego caótico. El
guacamayazo ha puesto en tensión a nuestros
políticos y empresarios: ¿quién sigue en el con
tenido de los terabytesl).

POR OTRO LADO, la gobernadora Layda
Sansores anda desatada, ya la demandó el se
nador Ricardo Monreal, aunque el único delito
que podría proceder viendo el asunto con hu
mor negro es el de usurpación de funciones.
Está desplazando al lento fiscal general Alejan
dro Gertz Mañero.

ANDAN LAS COSAS tan revueltas que el ex
presidente Carlos Salinas de Gortari prefirió
dejar de ser mexicano y asumir la nacionali
dad española, no vaya a tocarle un ramalazo
diferido. Los partidos políticos deshechos, de
todos los opositores no se hace uno. Lorenzo
Córdova fue visto en Brasil, viajó a "observar"
las elecciones de ayer, con eso de que no hay in
ternet en el INE. Anuncian una manifestación
con la consigna "el INE no se toca", porque ahí
van los gastos del presidente.

POR FORTUNA, LO que acontece en la políti
ca no ha contaminado a la economía. Tenemos
una clase política en descenso y una crecimien
to económico en ascenso.

Prevén una revaluación del peso
RECIENTEMENTE EL ÁREA de análisis de
la calificadora de crédito Moody's pronosticó
que el peso podría devaluarse en algún mo
mento, a partir de ahora hasta el año 2024. Se
cotizaría el dólar a 24 pesos. La nota recibió
una gran cobertura en los medios.

SIN EMBARGO, ANALISTAS del banco Bar
clays opinan lo contrario, dicen que nuestra
moneda podría tener una insólita revaluación
y cerrar el año 2023 en 19 pesos. Lo atribuye
a la austeridad fiscal, el Banco de México ha
adoptado las medidas adecuadas y se esperan
beneficios del nearshoring.

SERÍA LA PRIMERA vez en medio siglo
que el peso mexicano se revaluara. La última
ocasión que experimentó un largo periodo de
estabilidad fue cuando Antonio Ortiz Mena

ocupó la Secretaría de Hacienda. Se mantuvo
en 12.50.

DIRÁN USTEDES QUE a 20 pesos promedio
como ahora no ha salido tan estropeado en 50
años. En realidad es que en el salinismo le qui
taron tres ceros. De otro modo estaría a 20 mil
pesos por dólar.

SORPRENDENTE CRECIMIENTO DE 4 por
ciento del PIB, incremento del consumo, 21
millones de trabajadores en el IMSS, inflación
contenida, peso estable (ayer en el aeropuerto
de la Ciudad de México la cotización del dólar
bajó hasta 19.50 pesos). La que no anda bien
es la clase política. El espionaje, la delación y la
traición son las reglas de un juego caótico. El
guacamayazo ha puesto en tensión a nuestros
políticos y empresarios: ¿quién sigue en el con
tenido de los terabytesl).

POR OTRO LADO, la gobernadora Layda
Sansores anda desatada, ya la demandó el se
nador Ricardo Monreal, aunque el único delito
que podría proceder viendo el asunto con hu
mor negro es el de usurpación de funciones.
Está desplazando al lento fiscal general Alejan
dro Gertz Mañero.

ANDAN LAS COSAS tan revueltas que el ex
presidente Carlos Salinas de Gortari prefirió
dejar de ser mexicano y asumir la nacionali
dad española, no vaya a tocarle un ramalazo
diferido. Los partidos políticos deshechos, de
todos los opositores no se hace uno. Lorenzo
Córdova fue visto en Brasil, viajó a "observar"
las elecciones de ayer, con eso de que no hay in
ternet en el INE. Anuncian una manifestación
con la consigna "el INE no se toca", porque ahí
van los gastos del presidente.

POR FORTUNA, LO que acontece en la políti
ca no ha contaminado a la economía. Tenemos
una clase política en descenso y una crecimien
to económico en ascenso.

Prevén una revaluación del peso
RECIENTEMENTE EL ÁREA de análisis de
la calificadora de crédito Moody's pronosticó
que el peso podría devaluarse en algún mo
mento, a partir de ahora hasta el año 2024. Se
cotizaría el dólar a 24 pesos. La nota recibió
una gran cobertura en los medios.

SIN EMBARGO, ANALISTAS del banco Bar
clays opinan lo contrario, dicen que nuestra
moneda podría tener una insólita revaluación
y cerrar el año 2023 en 19 pesos. Lo atribuye
a la austeridad fiscal, el Banco de México ha
adoptado las medidas adecuadas y se esperan
beneficios del nearshoring.

SERÍA LA PRIMERA vez en medio siglo
que el peso mexicano se revaluara. La última
ocasión que experimentó un largo periodo de
estabilidad fue cuando Antonio Ortiz Mena
ocupó la Secretaría de Hacienda. Se mantuvo
en 12.50.

DIRÁN USTEDES QUE a 20 pesos promedio
como ahora no ha salido tan estropeado en 50
años. En realidad es que en el salinismo le qui
taron tres ceros. De otro modo estaría a 20 mil
pesos por dólar.

Binibo: suben
utilidades 50 por ciento
EN EPOCAS COMPLICADAS como la actual
los consumidores optan por postergar la com
pra de productos y servicios no necesarios y
concentran su gasto en lo indispensable. Los
alimentos en primer lugar.
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Twitterati

GANÓ LULA, BENDITO pueblo de Brasil.
Habrá igualdad y humanismo.

Escribe Andrés Manuel@lopezobrador_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Deuda pública
de los países de
América Latina

en relación con el PIB

PAÍS

Venezuela 307.0

Brasil 91.90

Bolivia 86.10

El Salvador 82.60

Argentina 74.40
Costa Rica 69.40

Uruguay 65.70
Ecuador 62.20

Colombia 60.60

R. Dominicana 59.40

Panamá 56.00

México 49.00

Honduras 47.60

Nicaragua 46.90
Paraguay 39.40
Chile 38.30

Perú 34.40

Guatemala 30.60

Fuente: Fondo Monetario Internacional y Secretaría de
Hacienda de México.

En comparación con las deudas de Venezuela, Brasil y
Argentina, la de México califica bien. Sin embargo, el año
próximo tendrá un techo de endeudamiento por más de
un billón de pesos, aprobado por el Congreso de la Unión.

Binibo: suben
utilidades 50 por ciento
EN EPOCAS COMPLICADAS como la actual
los consumidores optan por postergar la com
pra de productos y servicios no necesarios y
concentran su gasto en lo indispensable. Los
alimentos en primer lugar.

LA PANIFICADORA BIMBO logró en el
tercer trimestre del año resultados récord;
una utilidad neta de 6 mil 62 millones de
pesos. Representa un crecimiento de 50.8
por ciento comparado con el mismo periodo
del año anterior. Entre julio y septiembre sus
ingresos alcanzaron la cifra de 102 mil 821
millones de pesos.

Aniversario

BANCO AZTECA CUMPLIÓ 20 años de vida.
Informa que ha acercado los servicios financie
ros por primera vez a millones de mexicanos.
Cuenta con una red de sucursales, la más
extensa del país, abiertas 12 horas de todos los
días del año, que les dan capacidad para aten
der a sus 23 millones de clientes actuales, dice
en un comunicado.

EN EL TERRENO digital, agrega, ha desarro
llado una aplicación disponible las 24 horas
del día para 19 millones de personas que la
han descargado. El banco forma parte del
Grupo Salinas, que preside Ricardo Salinas
Pliego.
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La semana pasada el juez Segundo de Distrito en Materia Adminis
trativa Especializada en Competencia Económica, Radiodifusión

y Telecomunicaciones, Juan Pablo Gómez Fierro, emitió una interpre
tación avanzada de las leyes ante el inusitado cambio tecnológico al
conceder el amparo a Televisa, al mando de Emilio Azcárraga, contra
la resolución con que hace dos años el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) le catalogó con poder sustancial de mercado en 35
ciudades tras comprar los activos de Axtel: ahora, el IFT, señaló el juez,
deberá elaborar un nuevo dictamen considerando las tendencias de las

plataformas overtthetopy su competencia ante los Sistemas de Audio
y Radio Restringidos o STAR.

La decisión de Gómez Fierro es trascen

dente en diversos aspectos, tanto en interpre
tación de las leyes, así como a la propia litis del
caso: establece que el IFT, provisionalmente a
cargo de Javier Juárez, deberá tener un enfo
que actualizado sobre los niveles en que los
overthe top —las plataformas streaming que
funcionan como datos en Internet— tienen

grados de sustitución y/o complementariedad
ante los STAR.

Ese criterio de actualización se incrusta

en la tendencia que ya iniciaron autoridades
como el regulador de las telecomunicaciones
del Reino Unido, OFCOM, diversos reguladores
europeos o también la autoridad de competen
cia de Chile; todos ellos han considerado que
al analizar el mercado de televisión de paga,
resultaría irreal omitir en los análisis de com

petencia económica no tomar en cuenta  y
por tanto se requiere de utilizar métricas es
pecíficas de valoración el papel central que
ya tienen las OTT como Netflix, que encabeza
Reed Hastings, o Prime Video, de Amazon de
Jeff Bezos, que llegan a representar la forma

preferida de acceder a servicios de televisión
o películas por los anteriormente llamados
"televidentes", incluso por encima de los siste

mas de TV de paga como sucede en Inglaterra.
La resolución judicial en sí implica también,
adaptar el marco regulatorio mexicano a cam
bios en telecomunicaciones y tecnología de la
información que ya marcan tendencia global.
Así de real.

Trolebús Elevado en marcha. Tras meses de

planeación, desarrollo, ejecución y prueba, se
puso en marcha el sábado el Trolebús Elevado
sobre la Avenida ErmitaIztapalapa que movili
zará hasta 100 mil personas al día y desconges
tionará esa vía pues, en sí mismo, representa
una vialidad nueva. Esa solución de transporte
elevado de 7.4 kilómetros de extensión, a cargo
de la Secretaría de Movilidad de la CDMX, de
Andrés Lajous, es superior a los tradicionales
Metrobuses que han sobresaturado vialidades
primarias como Insurgentes, Xola y Cuauhté
moc. La obra implicó una inversión física de
5,500 millones ejecutada a través de la Secre

taría de Obras y Servicios, a cargo de Jesús Este
va y una flota de 108 unidades que permitirá
chatarrizar 225 destartalados microbuses.

Podium para Miguel Hidalgo. Y quien andu
vo especialmente entusiasta este fin de sema

Fecha: 31/10/2022

Página: 18

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 49,468

Página 3 de 7



na fue el alcalde de la Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, quien a diferencia del gobierno central,
le metió buenos pits a los participantes y vi
sitantes al Gran Premio F1 Ciudad de México

que en buena medida se alojaron, comieron y
divirtieron en esa demarcación al abarrotar ho

teles, suites, plazas comerciales y restaurantes.
Tabe orquestó los programas Convive Miguel
Hidalgo y Blindar MH, cuyos resultados fueron
altamente positivos en cuanto a orden y segu
ridad en el corredor turístico, especialmente en
Horacio, Presidente Masarylc y Emilio Castelar
y sus principales intersecciones. El edil panista
tuvo la visión para atraer más turistas y seguir
posicionando a Miguel Hidalgo como epicen
tro de inversión y empleo de la capital.

FAAAFAC, altos vuelos. Sin lugar a dudas

es más que positivo el contacto de alto nivel
que se estableció entre la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes y la
Federal Administration Aviation; la reunión
de la semana pasada en Washington estable
ció el acuerdo de la FAA, de Billy Nolen, para
acompañar a la Agencia Federal de Aviación
Civil, que ahora lleva Miguel Enrique Vallin,
a resolver otros 29 hallazgos (los primeros 29
detectados ya fueron solventados) y dificulta
des que enfrenta la autoridad aérea mexicana
para recuperar la Categoría 1 perdida hace ya 18
meses. La SICT, bajo la representación de Jorge
Ñuño Lara y del subsecretario Rogelio Jiménez
Pons, tiene una larga tarea que emprender al
igual que el Poder Legislativo. Más vale tarde
que nunca. Ya le cuento.
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La justificación de los impuestos, por los que el gobierno obliga
a los ciudadanos a entregarle parte de sus ingresos, lo cual es

expoliación legal, es que se cobre el mismo impuesto a todos para
que el gobierno, en beneficio de todos, prohiba, prevenga, castigue y
obligue a resarcir la violación de derechos, de tal manera que le quite
a todos por igual (para que no haya redistribución del ingreso por el
lado del cobro de impuestos), para darle a todos por igual (para que
tampoco la haya por el lado del gasto gubernamental), algo que ex
pliqué en los cinco anteriores Pesos y Contrapesos.

De las tres tareas que puede realizar un
gobierno: gar antizar derechos, defender inte
reses y satisfacer necesidades, solo le corres
ponde la primera. La realización de las otras
implica, de una u otra manera, en mayor o
menor medida, redistribuir el ingreso: quitar
le a Juan lo que, por ser producto de su traba
jo (su ingreso) es de Juan para darle a Pedro lo
que, por no ser producto de su trabajo, no es
de Pedro, lo cual es expoliación legal, hoy la
tarea principal de cualquier gobierno.

Un lector me pregunta si realmente estoy
contra la redistribución gubernamental del
ingreso, con la cual el gobierno ayuda, no a
eliminar la causa de la pobreza: la incapaci
dad de los pobres para generar, gracias a su

trabajo, ingresos suficientes, sino solo a aliviar,
proporcionándoles ciertos bienes y servicios,
su efecto: la carencia de satisfactores.

Antes de contestar hago tres preguntas y

que cada quien respond a. ¿Crees que las per
sonas debemos vivir gracias al trabajo propio?
¿Crees que las personas tenemos derecho al
producto integro de nuestro trabajo? ¿Crees
que la ayuda que nos prestemos unos a otros
debe ser voluntaria? Si tus respuestas fueron
que las personas SÍ debemos vivir gracias
al trabajo propio; que SÍ tenemos derecho
al producto íntegro de nuestro trabajo; que
la ayuda que nos prestemos unos a otros SÍ
debe ser voluntaria, entonces, ¡por congruen
cia!, no puedes estar a favor del Estado Bene

factor y de su principal agente, el gobierno re
distribuidor del ingreso, quien le quita a Juan
para darle a Pedro, por lo que Pedro no vive
(al menos no totalmente) gracias a su trabajo;
por lo que no se respeta el derecho de Juan
al producto íntegro de su trabajo; por lo que
se obliga a Juan a ayudar (indirectamente,
por intermediación del gobierno), a Pedro, lo
cual hace de Pedro (en cierto grado) un man

tenido, de Juan (también en cierto grado) un
explotado, y del gobierno (en nombre de Juan,
aunque éste no lo haya pedido) un explotador,
todo lo cual concuerda con la famosa defini

ción de Estado (gobierno) de Federico Bastiat:
"El Estado es la gran ficción por la cual todo el
mundo pretende vivir a expensas de todo el
mundo".

Como tal pretensión es imposible, lo
único que se consigue es que algunos (los be
neficiarios de la redistribución gubernamen
tal del ingreso, a quienes se les da), vivan a
expensas de otros (los perjudicados por la re
distribución, a quienes se les quita), haciendo
del gobierno, en nombre de entelequias como
bien común o justicia social, una delincuencia
legalizada, que no por legalizada deja de ser
delincuencia, sin olvidar que el que parte y
reparte se lleva una buena parte, porque el
gobierno cobra por quitar y dar, sin olvidar la
parte que se queda indebidamente.
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Aprovechando el contexto del Gran Premio de México
2022, la marca de llantas Pirelli va a invertir 114 millones

de euros (2,249 millones de pesos) en sus instalaciones de Si
lao, Guanajuato. Colocará en las próximas semanas la primera
piedra de lo que serán sus instalaciones a la distancia, expan
sión de una planta de 16 mil metros cuadrados, a un área de 220
mil metros cuadrados. La idea es que sea una planta de produc
ción de neumáticos para el sector de autos eléctricos.

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, goberna
dor de Guanajuato, es el testigo de este anun
cio con motivo también de la celebración de

su décimo aniversario.

El parque de Pirelli, ubicado en el parque
Industrial "Puerto Interior" de Silao, contem
pla para el periodo 20222023 la ampliación
de la plante y un aumento de su capacidad de
producción de 7.2 millones de neumáticos en
2022 a 8.5 millones en 2025. Por ello, el en
tusiasmo de anunciarlo en el contexto de la

Fórmula 1 en México. Las innovaciones que
trae Pirelli son soluciones innovadoras como

Cyber Tyre y el PNC S (Pirelli Noise Cancelling
System). Así que va por el seguimiento de
sus neumáticos para brindar información del
producto a toda la cadena logística.

Consolidar mezcal, Becle, el principal
productor de tequila a nivel mundial que es
mejor conocido por su marca José Cuervo,
va por consolidar su mezcal. Esta empresa

va por impulsar en Estados Unidos su marca
400 Conejos, producido de agave de Tlaco
lula, un municipio del estado mexicano de
Oaxaca, y que en México ocupa el 30% de la
participación de mercado. Para quien pien
se que es un negociazo tener una marca de
mezcal, se equivoca ya que implican infini
dad de trámites y gastos de producción que
conllevan colocar una botella de mezcal en

los anaqueles. En su reporte al tercer trimes
tre de 2022 muestra que avanza en el pala

dar de los norteamericanos. Hoy, aunque
no se quiera, las celebridades siguen siendo
una oportunidad también para introducir
nuevas marcas de Tequila con denomina
ción de origen. Ampliar el portafolio pre
mium asegura permear en otros sectores. La
mala noticia es que Cuervo tiene planeado
trasladar la presión en sus costos en el pre
cio en sus productos finales. Así que si usted
quiere algo de calidad tendrá que pagar más
por el mismo.

Dilema Bachoco. Un juez federal ordenó a
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) que entregue los documentos nece
sarios sobre la aprobación de una oferta por
parte de los accionistas controladores de la
procesadora de pollo Industrias Bachoco
para comprar las tenencias de accionistas
minoritarios en respuesta a un amparo pre
sentado por inversionistas estadounidenses.
Todo esto luego de que Capital Management
solicitara un amparo para impugnar la apro
bación de los reguladores de la oferta. James
Vanasek es el dilema en este momento ya que
es uno de los cofundadores de VN Capital
Management, que ha tenido acciones de Ba
choco desde 2004. Bachoco al igual que otras
firmas es la que ha seguido los pasos de otras
empresas que se han deslistado desde el año
pasado, luego del mal negocio que representa
tener sus acciones en el mercado bursátil, por
ello les urge decir adiós a la Bolsa Mexicana
de Valores.
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Cofece Bimbo. Bimbo está a la expectativa
de concretar en próximos días la venta de Ri
colino. La Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) es la que dará la autori
zación en una operación valuada en 27 mil
millones de pesos. La firma quiere enfocarse
a productos de alto poder adquisitivo y en
marcas que sean la política de mejor forma
de alimentarse. La empresa del osito va por
posicionarse en mercados de alto poder ad
quisitivo y en sectores a los que tiene consoli
dados con sus productos.

Celebración Walworth. Grupo Walworth,
que comandan Salomón Waisburd Grinbergy
Jacobo Waisburd Kleiman, ha permitido que
dicha empresa está por cumplir 180 años, lo
que la convierte en una de las compañías más
antiguas del mundo.

A pesar de que fue fundada en 1842 por
J.J Walworth y Joseph Nason en Nueva York,
actualmente es una empresa 100% mexicana
establecida en el Estado de México, que go
bierna Alfredo Del Mazo, desde donde pro

duce válvulas y soluciones técnicas especia
lizadas para industrias como la minería, entre
muchas más. A lo largo de su historia, Grupo
Walworth ha formado parte de momentos
históricos como la instalación de la calefac

ción en la Casa Blanca, la invención de la llave
Stillson y muchos más. Atentos en los secto
res donde el grupo ha tenido participación,
puesto que se avecina una gran celebración.

Voz en ojf. Adiós a la fusión de Sports World,
con Smart Fit. Se terminó el acuerdo de en

tendimiento que inició en abril de 2021. La
pandemia les echó abajo sus planes. Smart
Fit es hoy un desastre en planes de funciona
miento y más aún en estructura operacional,
por ello quería lograr esta alianza donde se
tendría una operación de 230 unidades en
varios estados de México. En el tema estaba

involucrado Héctor Troncoso, incluso hasta
Fabián Gosselin. Ya veremos cómo les va en

su camino, pero la realidad es que Smart Fit
navega con inestabilidad en sus operaciones,
incluso en su infraestructura...
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Costos en Pemex;
Larrea y Pk ni Grupo

&
in duda la inflación también afée

la taaPetróleosMexicanos(Pemex)
W y, por consecuencia, a las finanzas

públicas federales. De enero a septiembre re
gistró un "costo de ventas" por un billón 217
mil 861 millones 562 mil pesos, 75.47 por cien
to más que los 694 mil 48 millones 567 mil pe
sos de igual periodo de 2021.
El principal factor que influyó en este incre

mento del "costo de ventas" durante los tres tri 
mestre del año fue la * 'compia.de productos paia

reventa", y esto no es otra cosa que el aumento
de precios enlas adquisiciones de gasolinas, die
sel, turbosinay gas natural (importaciones so
bre todo de Estados Unidos), y un mayor volu
mende ventas, incluso los de lafrontera norte.
Los estados financieros de Pemex revela

ron que este tipo de costo en el tercer trimes
tre del año fue de 457 mil 937 millones de pe
sos contra 268 mil 452 millones en igual pe
ri odo de 2021, principalmente por mayores
compras de productos para reventa, que as
cendieron a 318.8 mil millones de pesos fren
te a 114 mil millones de 2021. En todos los ca
sos los precios de compra fueron mayores.
Para el segundo trimestre de 2022, Pemex

reportó compra de productos para reventa
por336 mil400 millones de pesos contra 103
mil 900 millones en igual periodo de 2021,
también como resultado de la elevación de
precios. En el primer trimestre de 2022 estas
adquisiciones ascendieron a 146 mil 200 mi
llones de presos frente a 101 mil900 millones
en el mismo período de 2021, a consecuencia
de mayores precios.
Y para como está la inflación en Estados

Unidos, no hay duda de que continuará esta
tendencia, además de los subsidios para los
consumidores en general dentro de México,

que es otro boleto y otro costo para Pemex, pa
ra la Secretaría de Hacienday las finanzas pú
blicas nacionales.

Cuarto de junto
Mientras se decide lo de Banamex, el presi
dente de Grupo México, Germán Larrea,
ya alista 4 mil 700 millones de pesos para
comprar el ciento por ciento de las acciones
de PlaniGrupo, que fue fundada en 1975 por
Eduardo Bross Tatz, su actual presidente,
a través de su subsidiaria México Proyectos
y Desarrollos. De concretarse la operación,
tendrá ahora una empresa dedicada al desa
rrollo, constmccióny operación de 28 centros
comerciales tipo "Power Centers" en 18 enti
dades del país, que implicaron inversiones
por más de 2 mil millones de dólares. Grupo
México esla tercera compañía más grande en
términos de capitalización de mercado y bur
satilidad y la segunda en pago de impuestos
en México... Claro Sports realizó un excelen
te documental sobre Sergio, Checo, Pérez
desde sus inicios en el automovilismo, que lo
transmitió Televisa el domingo previo al GP
de México. Es la primera vez que se hace este
tipo de trabajos para este deporte y es la pri
mera vez que se usó en tv abierta,

Fecha: 31/10/2022

Página: 26

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

J. Jesús Rangel M.

Costo: 27,328

Página 3 de 5



IN
VER
SIONES
ALEJANDRO ENCINAS

EU recibirá a nuevo

equipo de Economía
El representante comercial
adjunto de los Estados Uni
dos, Jayme White, se reunirá
con el nuevo subsecretario de
Comercio Exterior de Méxi
co, Alejandro Encinas Náje
ra, quien tomó el lugar de Luz
María de la Mora y tendrá
que sacar los pendientes del
departamento como la discu
sión de la política energética
del país bajo el TMEC.
POTENCIAL

México, a la cabeza en
dispositivos médicos
México es el país más compe
titivo en términos de costos

de manufactura de dispositi
vos médicos, los cuales son al
rededor de 25 por ciento más
bajos que en Estados Unidos,
señaló Carlos Alejandro Sa
lazar Gaytán, director de Me
dical Expo, durante la tercera
edición del encuentro realiza
do en el World Trade Center
de Ciudad de México.

RENUEVA FLOTA

Air Ganada comprará
15 aviones de Airbus

La aerolínea Air Cañada, que
preside Michael Rousseau,
convirtió la opción de 15 avio
nes Airbus A220300 en pe
dido en firme, con lo que su
renovación de flota llegó a
60 aeronaves. Las unidades
serán surtidas desde Mon

treal, donde Airbus contrata
rá a más trabajadores en Mi
rabel para servirlos.
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SEGURIDAD VIAL

Revisará Intertraficc

la Ley de Movilidad
Recientemente se aprobó una
nueva Ley General de Movi
lidad y Seguridad que insti
tuciones como VialRai Am

sterdam, Tarsus México y la
Alianza Nacional para la Se
guridad Vial analizarán du
rante la reunión Intertraffic

que presentará mañana su di
rectora, Laura Barrera.

RECAUDA FONDOS

KFC apoya la red de
bancos de alimentos

La marca de comida rápi
da KFC México recaudó fondos
con su iniciativa Harvest para
la Red de Bancos de Alimen

tos de México, con el objetivo
de crear conciencia sobre el

hambre y el desperdicio de co
mida. Adicional a esto, la mar
ca destinó ciento por ciento de
sus ventas de deliverya escala
nacional ala institución.

Fecha: 31/10/2022

Página: 26

Area cm2: 143

2 / 2

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,446

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



RIESGOS Y RENDIMIENTOS
Resuelve juzgado especializado

a favor de TelevisaJulio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Un juzgado especializado en temas de
telecomunicaciones y competencia eco
nómica resolvió un amparo a favor de
Televisa, que preside Emilio Azcárra
ga contra de una decisión del IFT, que
lleva Javier Juárez Mojica por la que lo
había declarado agente dominante en
televisión restringida en 35 localidades
del país.
Lo interesante de esta decisión es que

la autoridad judicial le está pidiendo al
órgano regulador de las telecomunica
ciones que modernice sus criterios de
análisis y revise el papel que ya juegan
los poderosos jugadores que compiten a
través de las plataformas OTT, que dis
tribuyen sus contenidos vía streaming.
Este enfoque de incluir a este tipo de

proveedores ya está ganando tracción
en Europa, donde Francia ha asumido
el liderazgo para reconocer el papel que
ya juegan las OTT e imponerles obliga
ciones no menores. En Inglaterra, la au
toridad en materia de telecomunicacio
nes, radiodifusión y contenidos audiovi
suales, la Ofcom, también ya reconoce
la importancia que tienen en las prefe
rencias de los hogares, y los usuarios de
servicios móviles, los proveedores como
Netflix, Amazon o una versión OTT de
Sky, que compite fuertemente allá, bajo
la marca Now.

Así que el análisis del mercado de dis

tribución de contenidos audiovisuales ya no puede que
dar aislado al modo conocido como "televisión de paga",
conceptualizado en el siglo pasado, el Poder Judicial en
México sostiene que ha llegado el momento de considerar
a los nuevos jugadores.

AEROPUERTOS. Con la finalidad de darle claridad a sus
usuarios, Uber, que encabeza Juan Pablo Eiroa en nues
tro país, dio a conocer que los servicios de movilidad de la
compañía en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM), se llevan a cabo sin novedad alguna des
de que la instancia federal prohibió el uso de transporte
vía plataformas dentro de su zona. Desde el anuncio que
realizó el AICM, la empresa de movilidad dio a conocer
que la prohibición no aplicaba debido a las resoluciones
judiciales vigentes, por lo cual, el servicio hacia los usua
rios no se ha visto afectado.

ELECTRICOS. En el marco del anuncio de una inversión de
763.5 millones de dólares entre los años 2022 y 2025,
Volkswagen de México, que dirige Holger Nestler, asegu
ró que para el año 2025 se estará produciendo en la plan
ta de Puebla un nuevo auto eléctrico. Aún no se saben si

será un sedán o SUV, pero de que la planta poblana entra
al mundo eléctrico sin lugar a dudas. De manera oficial se
dijo que los recursos se destinarán a una nueva nave de
pintura, que tiene como innovación una reducción de 29
toneladas de C02 al año. El modelo de combustión inter
na esta programado para su venta en todo el continente
Americano, incluyendo Brasil, en donde tienen una pre
sencia relevante y en Estados Unidos también.

LAMENTABLE. Dos pésimas noticias para Pemex, que lleva
Octavio Romero Oropeza. La primera una perdida de 52
mil mdp sólo en el tercer trimestres. Había tenido un buen
primer semestre y la otra que está ahogando de nueva
cuenta a Xanab, uno de sus campos principales. La pro
ducción del activo, uno de los que más le suma, ha caído
de manera acelerada durante los últimos meses a la par
de un aumento en la producción de agua •
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Los fantasmas del pasado
¿y del futuro?
La depreciación del peso frente al dólar, el desequilibrio de
la balanza comercial y de la cuenta corriente, el endeuda
miento público y privado, así como la falta de sostenibili
dad de la política fiscal son fantasmas que viven en la
mente de los mexicanos desde hace 50 años. Se les consi

dera como causa de todas las recesiones que hemos vivido.
En realidad, son consecuencia de los desequilibrios

acumulados durante los años previos a cada crisis que el
país ha enfrentado: en esencia sintetizan los resultados de
la estrategia de política económica adoptada durante el go
bierno en turno.

Una desaceleración o una recesión económica nos re

cuerdan que los desequilibrios se deben corregir y que el
costo de hacerlo en el mediano y largo plazo es mayor que
el de realizarlo a tiempo. Por ello, la economía mexicana
deberá ponderar adecuadamente los pendientes que se
acumulan y que deberán atenderse durante los próximos 3
años. El futuro llegó.

La evaluación del TMEC será uno de ellos y es inevitable
porque está suscrito en el tratado. En principio sería desea
ble que los tres países tuvieran una agenda mínima sobre
los aspectos estratégicos a considerar, lamentablemente no
existe. Dicha situación deja abierta la puerta para que cada
nación ponga sobre la mesa lo que considera prioritario para
sus intereses y con ello se pierde el sentido de región.

De no resolverse anticipadamente las divergencias en
materia energética, laboral, automotriz y sobre el medio
ambiente, se acumularán con las presiones geoestratégi
cas establecidas en el TMEC: la relación con economías

que no son de mercado (China y Rusia) y la triangulación
comercial. Estados Unidos presionará.

Bajo dicho contexto, la relocalización de empresas glo
bales en México correrá el riesgo de verse restringida por
los desacuerdos. El tiempo corre para apostar por una es
trategia de política industrial regional que permita llegar a
acuerdos benéficos para todo el TMEC.

El segundo desequilibrio es el déficit comercial de México:
() 25.3 mil millones de dólares durante los primeros nueve
meses del 2022, la mayor cifra en lustros. La tendencia es
que al final del año la cifra rebase los () 30 mil millones de
dólares y que, en el extremo, alcáncelos () 40 mil millones.

Dicho déficit es insostenible porque implica un mayor
endeudamiento, público y privado, de México. Lo único
que evita el desequilibrio en la cuenta corriente es la entra
da de remesas, algo que depende del mercado laboral de
Estados Unidos.

¿Cómo corregir el desequilibrio comercial? La carta a
navidad es elevando exportaciones o el fomento a lo Hecho
en México. El mecanismo contingente es la depreciación
de la moneda y el freno económico: 1995 es un fantasma. El
tercer elemento por considerar es la sostenibilidad de la
política fiscal. Desde hace 25 años se conoce que no existe:
los ingresos del sector público no bastan para enfrentar la
deuda y los pasivos contingentes (por ejemplo, pensiones).
Las proyecciones realizadas en 2000 señalaban al

2020 y el 2025 como las fechas límite para encontrar una
solución: el próximo gobierno deberá iniciar su gestión con
una Reforma Hacendaría para elevar ingresos y tener un
uso eficaz del gasto. La tarea no será fácil.

Los tres elementos mencionados constituyen obliga
ciones ineludibles que el sector público tendrá que enfren
tar al mismo tiempo que observa la magnitud y duración
de la desaceleración de Estados Unidos. El tiempo corre.
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Solo 200,000 casas se venderán en 2022,
Infonavit por más cambios e informalidad el filón

Pese a que con la pandemia el rubro de la vi
vienda resistió, los últimos tiempos no le han
resultado fáciles, máxime la inflación y el alza
de tasas.

Para este 2022 la meta de edificación pre
vista por Canadevi que preside Alberto Mo
reno, que estaba sobre 237,000 casas, se que
dará abajo entre 15% y 20%. Significará entre
190,000 y 200,000 unidades por debajo del
2021.

Moreno reconoce que el año ha resultado
difícil también por la caída en la colocación.
Vaya el RUY que indica cómo viene el tren ha
bajado 20%.

Sin embargo, Canadevi no está con los bra
zos cruzados. Hay todo por hacer con un défi
cit de 9.6 millones de casas. Con Fovissste de

César Buenrostro logró en agosto la "escritu
ración continua", o sea el fin de los sorteos,
para que como con Infonavit el trabajador
busque su casa y pida el crédito.

También el Infonavit de Carlos Martínez

va a ajustar los montos de los financiamientos
a la nueva realidad y llevará la edad hasta 75
años para acreditar, lo que se anunciará hacia
el 5 noviembre.

Además, los miembros de ABM que lleva
Daniel Becker tienen buena disposición pa
ra mantener abierta la llave del crédito. Las

tasas hipotecarias aún se mantienen en un
dígito.

Eso sí reconoce Moreno, para los créditos
puente se han revisado las condiciones por la
inflación. El costo de construcción ha subido
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17% porque productos como acero o cemento
son commodities.

El gran desafío es la vivienda de interés so
cial que no se ha atendido, lo que amenaza
con invasiones y autoconstrucción en muchas
partes del país.
Urge atender a los que menos tienen y

también a la informalidad, filón importantísi
mo. Ahora con la "data" y la tecnología puede
ser factible.

Actualmente el ticket promedio de la vi
vienda que se mueve está entre 800,000 y 1.2
mdp con Infonavit y de L5 a 1.9 mdp con la
banca. Sobresalen estados como NL, lalisco,
SLP Guanajuato, Querétaro o BC. En el caso de
la CDMX el alto valor de los inmuebles y la
tramitología con el gobierno de Claudia Shei
nbaum no ayuda.

Para 2023, Canadevi estima una comercia
lización de 240,000 unidades, aunque la par
te macro no favorecerá.

ESPERAN PARA NOVIEMBRE NUEVA
LEY DE LA SEGURIDAD PRIVADA

Aunque las Armas de seguridad privada agru
padas en la AMESP de Salvador López
Contreras y ASUME a cargo de Armando Zú
ñíga deben empezar otra vez sus gestiones
casi desde inicio con Economía para lograr la
autorización como cámara, esto debido a los
múltiples ajustes con Raquel Buenrostro, lo
que sigue vigente es la aprobación de una

nueva ley para el gremio. Se espera que el
proyecto esté listo en noviembre. Lo tiene la
Secretaría de Seguridad y en concreto el sub
secretario Ricardo Mejía.

TELEVISA FÚTBOL VICIADO, 108
SPOTS EN LA FINAL E IFETEL

El auditorio no importa y en el fútbol el único
objetivo es ganar dinero. La transmisión de la
final entre Toluca vs Pachuca, el peor abuso
en comercialización. Ver los partidos cada
vez más difícil. En la transmisión de Televisa

de Emilio Azcárraga la friolera de 108 comer
ciales encima de la pantalla al momento del
juego. Un catálogo de 44 patrocinadores, y co
mentaristas prácticamente dedicados a la
promoción. En ninguna parte del mundo se
observa una situación similar. Corresponde
ría a Ifetel de lavier Juárez regular. Qué pena.

S&P BAJA CALIFICACIÓN A NAFIN Y
MALA CALIDAD DE ACTIVOS

Recién le platicaba del gris papel de la banca
de desarrollo. El viernes S&P de María Con

cepción Pérez Cavallazzi degradó la califica
ción de Nafin que dirige Luis Antonio Ramírez
debido a que sus activos se han debilitado y la
tendencia no es la mejor para 2023. La nodal
institución para las pymes ya está en "BB".

(5>aguilar_ad
albertoaguilar@dondinero.mx
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El ticket promedio de compro se fue pora airiba en
el tercer trimestre, al crecer casi 12%, por la mayor
demanda de vinos, licores, ceruezas y botanas

a potencia de crecimiento ele la cadena de
tiendas de conveniencia Oxxo no se detiene

con nada. Su notable desempeño este año,
reflejado en los resultados trimestrales de
Femsa liberados el viernes, clan cuenta de
esa fortaleza: la empresa llegó a 20 mil 899
tiendas Oxxo al 30 de septiembre pasado.

El ritmo de crecimiento de aperturas es de 74 unidades
en promedio cada mes. Esto significa que, al día de hoy, debe
tener alrededor de 20 mil 970 tiendas, y que el umbral de las 21
mil se traspasará en dos semanas. Pero no solo en unidades
crece esta cadena defiendas. El ticket promedio de compra
se fue para arriba en el tercer trimestre, al crecer casi 12 por
ciento. La empresa dijo que los vinos, licores, cerveza y bo
tana resurgieron con fortaleza gracias a la mayor movilidad.

La consecuencia es que el nivel de facturación de todas
las tiendas creció 20 por ciento y, aun descontando el efecto
de las tiendas nuevas, el crecimiento anual trimestral superó
la tasa de 17 por ciento. Esto es sumamente destacado en
medio de un entorno inflacionario.
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Es sumamente notorio que, si bien Oxxo está creciendo a
  ese ritmo inusitado, no es loque más

crece en ingresos dentro de femsa.
La empresa que encabeza Daniel

Rodríguez Cofre dijo que la tasa de
crecimiento de sus gasolineras fue
de 33 por ciento; y la de su negocio de
logística más c!e 14 por ciento. Sólo en
la división de farmacias se aprecia un
retroceso en ventas mismas tiendas,
pero los ingresos totales quedaron

estancados. En esta división la empresa ha añadido más
de 430 tiendas en los últimos doce meses, aunque en Chile
parece que lo pasó mal recientemente.

Hoy habrá mayor información de Femsa porque su CEO
hablará con el sector bursátil para aclarar dudas sobre los
resultados financieros.

Será interesante escuchar las perspectivas de esta fun
damental empresa mexicana para el próximo año, particu
larmente sus perspectivas para México, en un momento en
que en Estados Unidos se continúa hablando c!e una posible
recesión, mientras en el país los datos de consumo todavía
generan esperanza.

Otro ámbito que generará amplia inquietud será sus pla
nes para el primer año como dueña de Valora, la cadena de
tiendas c!e conveniencia europea que recién compró. Será
sumamente interesante aprender qué eficiencias de Oxxo
podrán ser desdobladas hacia tiendas como Kiosk, Ditsch,
Avec, Cigo o Frittenwerk.

HACIENDA Y DEUDA

Si hay un mérito de la administración del presidente Andrés
Maanuel López Qbradory de lo que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, ha mantenido como consistencia en
beneficio del país es el manejo c!e la deuda. La dependencia
dijo que, al tercer trimestre, la deuda pública representó 46.5
por ciento del PIB, y que terminará el año en 48.7 por ciento. El
secretario ha sido meticuloso en no desviarse ele este objetivo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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México tiene más de 35 mil hectáreas destinados a

cosechar uva para vino, jugo y brandy, entre otros,
que están ubicadas en 14 estados de la República

a industria cementera ha iniciado el más

ambicioso programa en su historia para
reducir su huella de carbono.

A nivel mundial, lascementeras lanzan a
la atmósfera alrededorde 5 porciento de los
gases de efecto invernadero, y aunque esa
métrica ha venido bajando en los últimos

años, la idea es reducirlo aún más de cara un incremento en
la demanda de ese material de construcción.

En la semana que concluyó, Yanina Navarro, la primera
mujeren dirigirla Cámara Nacional del Cemento (Canacem),
presentó a los integrantes del consejo general de esa agrupa
ción la Hoja de Ruta México, un proyecto de actualización que
buscará reducir las emisiones netas de dióxido de carbono

(CO2) por tonelada de cemento producido.
Este compromiso del sector contribuye con el planeta y

atiende los efectos del cambio climático, además que tiene
un enfoque global en línea con los compromisos Net Zero
que tienen varias industrias. Parte c!e ese trabajo incluye la
colaboración con el Instituto Politécnico Nacional (IPN), a
través de la Secretaría de Innovación e Integración Social con

Fecha: 31/10/2022

Página: 21

Area cm2: 339

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 19,662

Página 5 de 6



la idea que sea presentado al Banco
Interamericano de Desarrollo (BlD).

En la Hoja c!e Ruta México, la Cana
cem fija metas para industria de aquí
a 2030, considerando los objetivos
de desarrollo sostenible, los desafíos
del Acuerdo ele París, las iniciativas
de la Cement Sustainability Initiati
ve (CSl.porsussiglasen inglés),así
como la Global Cement and Concrete

Association (GCCA, por sus siglas en inglés) para lograr una
industria de la construcción más sustentable.

LA RUTA DEL DINERO

Fíjese que nuestro país es anfitrión ele la 43 edición del Congre
so Mundial de la Viña y el Vino que durante cinco días congrega
en Ensenada, Baja California, a autoridades, científicos, produc
toresy expertos de 48 países que abordarán la problemática
de esa industria ante el cambio climático y el mercado post
COVID19, entre otros temas. Entre los organizadores está
la Sader, de Víctor Villalobos Arámbula, y la Wine Orlglns
Alliance (WOA), el organismo internacional que protege las
características de autenticidad con las cuentan las regiones
vitivinícolas y denominaciones c!e origen en todo el mundo,
y que además anunciará las regiones mexicanas que serán
protegidas para esos cultivos. Aunque México cuenta con una
gran tradición en la elaboración del vino, que data de 1593, con
el establecimiento de la primera bodega para su producción
comercial en Parras, Coahuila, ha sido hasta fechas recientes
cuando se ha expandido la producción y consumo de vino
del cual dependen al menos 50Q mil empleos con unas 400
bodegas... En el marco de la conferencia Políticas Exitosas
del gobierno en la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, congregó en Puebla a más c!e 20 mil personas. La
jefa de gobierno destacó los principios de la Cuarta Trans
formación y enfatizó el esfuerzo de su gobierno por ampliar
la inversión en educación.

¦

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

El surgimiento de empresas mexica
nas con visión y estructura para tener
alcances globales es una realidad, entre
ellas se ubica a Food News, que se
encuentra a punto de cruzar la frontera
norte, luego de una racha positiva en la
que ha captado el reflector de fondos de
inversión, por su concepto innovador
en botanas 100 por ciento saludables y
el crecimiento sin precedente para una
marca de este tipo en los principales
canales de venta físicos y digitales.

Resulta que la empresa, fundada
y dirigida por Moisés Jafif y Mónica
Díaz, llegará a suelo norteamericano el
siguiente año con sus primeros puntos
de distribución en el sur de Estados

Unidos, además, iniciarán con una
inversión que se estima en unos 100
millones de pesos.

Negocios como Food News han de
mostrado los beneficios de la economía

circular, pues la empresa tiene como
proveedores a productores locales
que se encargan de abastecer las frutas
naturales, que después son evaporadas
sin perder nutrientes; mismo caso el de
los snacks horneados a base de maíz,
arroz, mijo blanco, chícharo y quinoa,
todos ellos ricos en proteína vegetal
y con la certificación internacional V
Label, con la que se garantiza el uso de
ingredientes veganos y vegetarianos de
la más alta calidad.

Los logros para esta compañía se
antojan cada vez más notables, sobre
todo al recordar que a solo 10 meses de
su nacimiento ya cuenta con más de mil
puntos de venta, expansiones a doble
dígito, así como planes para llevar sus
Kubitos, Krunchix, Aritos y Puffs a Chile,
Colombia y España, sin olvidar la próxi
ma ampliación de su línea de productos.

Betterware Finanzas

A Betterware de México le urge una guía
financiera hoy, cuando empresas del
ramo desean consolidarse en el sector

de ventas por catálogo.
Alejandro Ulloa es quien tendrá la

misión de ser su nuevo director corpo

rativo de finanzas, relevando a Carlos
Doormann, quien fue designado
director corporativo de relaciones con
inversionistas y proyectos estratégi
cos. Van por nuevas estrategias ope
rativas y financieras para posicionar a
su compañía.

Otras empresas avanzan ya en nue
vos canales para colocar sus productos,
entre ellos, las redes sociales donde
jóvenes se interesan por estos produc
tos que pueden ayudar a una vida más
fácil de manera eficiente.

ProfecoRed

No todo hace mal la Procuraduría

Federal del Consumidor (Profeco), que
encabeza Francisco Ricardo Sheffield

Padilla. Avanza para dar certidumbre
a quienes se suben hoy a Altán Redes,
responsable del despliegue de la Red
Compartida. No hay que olvidar que es
responsable del proyecto emblemático
de la 4T para llevar internet a todo el
país. Lo que hará la Profeco es decir a los
usuarios de servicios de telecomunica

ciones que estarán protegidos bajo tres
ejes temáticos: derechos mínimos de los
usuarios, ciberseguridad y ciudadanía
digital, además, la oficina gubernamen
tal será responsable de velar por los
intereses de los consumidores en el país.

VozenOff

Hay que poner mucha atención a lo que
está haciendo Continental. Va por la
apertura de una fábrica en la que inverti
ría cerca de 210 millones de euros (209.1

millones de dólares). Estará enfocada

en el fortalecimiento de su capacidad
de producción de frenos, en Guanajua
to. De esto ya se había adelantado, por
lo que se prevé sea inaugurada en los
primeros días de 2023...

Fecha: 31/10/2022

Página: 7

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 54,952



Los productos de Faetí News entrarán al
meKado de Estados Unidos in 2023.
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Sólo 200,000 casas se venderán en 2022,
Infonavit por más cambios e informalidad el filón

Pese a que con la pandemia el rubro de la vi
vienda resistió, los últimos tiempos no le han
resultado fáciles, máxime la inflación y el alza
de tasas.

Para este 2022 la meta de edificación pre
vista por Canadevi que preside Alberto Mo
reno, que estaba sobre 237,000 casas, se que
dará abajo entre 5% y 20%. Significará entre
190,000 y 200,000 unidades por debajo del
2021.

Moreno reconoce que el afio ha resultado
difícil también por la caída en la colocación.
Vaya el RUY que indica cómo viene el tren ha
bajado 20%.

Sin embargo, Canadevi no está con los bra
zos cruzados. Hay todo por hacer con un défi
cit de 9.6 millones de casas. Con Fovissste de

César Buenrostro logró en agosto la "escritu
ración continua", o sea el fin de los sorteos,
para que como con Infonavit el trabajador
busque su casa y pida el crédito.

También el Infonavit de Carlos Martínez

va a ajustar los montos de los financiamientos
a la nueva realidad y llevará la edad hasta 75
años para acreditar, lo que se anunciará hacia
el 5 noviembre.

Además, los miembros de ABM que lleva
Daniel Becker tienen buena disposición pa
ra mantener abierta la llave del crédito. Las

tasas hipotecarias aún se mantienen en un
dígito.

Eso sí reconoce Moreno, para los créditos
puente se han revisado las condiciones por la
inflación. El costo de construcción ha subido
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17% porque productos como acero o cemento
son commodities.

El gran desafío es la vivienda de interés so
cial que no se ha atendido, lo que amenaza
con invasiones y autoconstrucción en muchas
partes del país.
Urge atender a los que menos tienen y

también a la informalidad, filón importantísi
mo. Ahora con la "data" y la tecnología puede
ser factible.

Actualmente el ticket promedio de la vi
vienda que se mueve está entre 800,000 y 1.2
mdp con Infonavit y de 15 a 19 mdp con la
banca. Sobresalen estados como NL, Jalisco,
SU! Guana juato, Querétaro oBC. En el caso de
la CDMX el alto valor de los inmuebles y la
tramitología con el gobierno de Claudia Shei
nbaum no ayuda.

Para 2023, Canadevi estima una comercia
lización de 240,000 unidades, aunque la par
te macro no favorecerá.

ESPERAN PARA NOVIEMBRE NUEVA
LEY DE LA SEGURIDAD PRIVADA

Aunque las firmas de seguridad privada agru
padas en la AMESP de Salvador López
Contreras y ASUME a cargo de Armando Zú
fiiga deben empezar otra vez sus gestiones
casi desde inicio con Economía para lograr la
autorización como cámara, esto debido a los
múltiples ajustes con Raquel Buenrostro, lo
que sigue vigente es la aprobación de una

nueva ley para el gremio. Se espera que el
proyecto esté listo en noviembre. Lo tiene la
Secretaría de Seguridad y en concreto el sub
secretario Ricardo Mejía.

TELEVISA FÚTBOL VICIADO, 108
SPOTS EN LA FINAL E IFETEL

El auditorio no importa y en el fútbol el único
objetivo es ganar dinero. La transmisión de la
final entre Toluca vs Pachuca, el peor abuso
en comercialización. Ver los partidos cada
vez más difícil. En la transmisión de Televisa

de Emilio Azcárraga la friolera de 108 comer
ciales encima de la pantalla al momento del
juego. Un catálogo de 44 patrocinadores, y co
mentaristas prácticamente dedicados a la
promoción. En ninguna parte del mundo se
observa una situación similar. Corresponde
ría a Ifetel de Javier Juárez regular. Qué pena.

S&P BAJA CALIFICACIÓN A NAFIN Y
MALA CALIDAD DE ACTIVOS

Recién le platicaba del gris papel de la banca
de desarrollo. El viernes S&P de María Con

cepción Pérez Cavallazzi degradó la califica
ción de Nafin que dirige Luis Antonio Ramírez
debido a que sus activos se han debilitado y la
tendencia no es la mejor para 2023. La nodal
institución para las pymes ya está en "BB".
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A un día del Cierre de Octubre en los Mercados Financieros

ahuertach@yahoo.com

Octubre ha sido un mes de ciertos

cambios en la percepción de los
mercados. A un día de concluir el

mes, por ejemplo, algunas de las
bolsas en Estados Unidos registran alzas in
teresantes como el Dow Jones del 14.4% y el
S&P500 del 8.80%. El Nasdaq se resintió más
por los resultados trimestrales de empresas tec
nológicas y su ganancia se reduce a casi un 5.0%.
En el caso del mercado accionario mexica

no, la ganancia mensual se aproxima al 10% y
tan sólo en la última semana, logró reaccionar
4.2% después de conocer que el 80% de las em
presas de bolsa reportaron en línea o mejor a lo
esperado por los analistas.
Vimos movimientos con mayor sesgo de baja

en el índice dólar que está perdiendo 1.3% en
el mes, ya con algunos días de alta volatilidad.
Algunas divisas como la libra esterlina recupe
raron terreno tras el cambio de mando en Reino

Unido con Rishi Sunak y la expectativa de un
mayor control fiscal; el euro ha reaccionado
1.6%, pero tanto el yen como el yuan aún pier
den casi un 2.0% de terreno a un día del cierre

mensual. ¿Veremos a un dólarmas estable hacia
el cierre de año?

En cuanto a tasas de interés, vimos ajustes a
labaja en la curva de bonos en Estados Unidos
yMéxico, principalmente a 10 añosy 30 años.
Los bonos del Tesoro a estos plazos ajustaron
20 puntos base en antesala a la decisión de la
FED este próximo miércoles donde se espera el
último aumento de 75 puntos base en la tasa de
referencia para ubicarla en 4.00%. Esta decisión
será antes de conocer la creación de empleos
de octubre que bien podría estar en 200 mil
nuevas plazas o menos, lo cual, ya empezaría a

impactar en la visión de algunos miembros del
FED donde los movimientos en tasas de inte

rés en el año, ya están empezando a afectar el
desempeño de la economía.
Vimos caídas en la semana en materias pri

mas de alimentos hasta un 5.8% en café y
algodón y en el mes registran en lo general,
mayor sesgo de baja. La decisión de este fin de
semana de Rusia de suspender el acuerdo de ex
portación de granos de Ucrania podría retornar
ciertos días de volatilidad.

El riesgo sobre lainflación de octubre a nivel

global está en aumentos mensuales del petróleo
10.8% (WTI) y la gasolina 20.75%, previo a
las elecciones intermedias en EEUU que se le
complican a Joe Biden y los demócratas para
el control de las Cámaras.

BBVAMÉMCO, MÁSDELAMITAD DELAS
GANANCIAS DEL BANCO ESPAÑOL
Una ganancia neta de 62 mil 499 millones de
pesos en los primeros tres trimestres de 2022 al
canzó BBVA México, encabezada por Eduardo
Osuna, la cifra más alta en su historia para un
periodo comparable y que seguramente tam
biénlo será al cierre de este año. La cifra significa
un incremento de 35.7% respecto al mismo
lapso del año pasado.
La filial mexicana de BBVA es el principal

negocio del banco español que preside Carlos
Torres Vila, pues representó el 51% de las ga
nancias de toda la institución bancaria. La cartera

empresarial del banco tuvo un incremento anual
de 18.3%, mientras que la de consumo un 13.4%.
El viernes pasado, la matriz reportó un au

mento del 47% en su beneficio en el periodo
eneroseptiembre, registrando 4,482 millones
de euros. México sigue siendo la filial más im
portante sin duda, mientras Turquía sigue te
niendo impacto por sus altos niveles de inflación
y depreciación de su moneda.
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TAQUIMETRO

¿En que invertirá
vw México
763milones
de dólares?
Memo Lira

Editor Autos RPM

Esta semana Volkswagen de
México estuvo muy activa,
nos enseñó todo el contin

gente de sus camionetas para
el país.
Como nunca seis SUV's de

todos tamaños y desde 428
mil pesos cubriendo todos
los segmentos hasta pasan
do el millón de pesos. Es tal el
enfoque que les ha llamado
"SUVW" en su estrategia para
el mercado, con varios puntos
de fabricación de las mismas

en plantas de Brasil, Esta
dos Unidos y dos hechas en
México, la Taos y la Tiguan.
La marca está solidificando

su participación de mercado
situándose en un franco ter

cer lugar en volumen para
este año. En cuanto a sus ve

hículos sedanes, la marca con
eljettahap osicionado el gran
producto que siempre ha te
nido en este segmento, pero
ahora, lo ha reforzado con el
Virtus que llega de la India,
cambiando su planta de en
samble y el vehículo total

mente para complementar su
fortaleza en sedanes que aún
siguen siendo en segmentos
compactos grandes vendedo
res en el país.
¿Otro vehículo a ensamblar?
Como casa de Tiguan y Taos,
la planta de VW de México se
ha renovado constantemente

yes casi una ciudad dentro de
ella, dividida en calles y ave
nidas para circular por ella
y encontrar el sitio a donde
uno quiere llegar, moderni
zando ensamble, líneas nue
vas y sustituyendo produc
tos a ensamblar siempre ha
sido un gran motor automo
triz para el país y una gran
exportadora. Esta inercia no
se ha acabado y esta semana
se alimentó de 763.5 millo
nes de dólares que ahora lle
garán para crear una nueva
nave de pintura para hacerse
más eficiente en sus procesos
y así aumentar su capacidad,
pero la magia es que ya están
cada día en línea con sus ob

jetivos ambientales, pues será
la primera de todo el grupo a
nivel mundial en tener su

operación 100% eléctrica que
además ocupa energía prove
niente de fuentes renovables

como lo es un parque eólico,
con procesos de horneado de
carrocería igualmente eléc
tricos lo cual elimina emisio

nes. Pero el capítulo de la in
versión que se hará entre este
año y hasta 2025, no ha aca
bado pues se espera que anun
cien un nuevo vehículo a pro
ducirse en la planta, del cual
lo único que sabemos es que
será de combustión interna,
complementando su porta
folio mexicano y que segura
mente añadirá a su estrategia
y apoyará su volumen de ex
portaciones e interno.
Habrá que esperar qué tipo

de vehículo será, pero con
mayor eficiencia, mayor pro
ducción y una inversión de
este tamaño la confianza en
el ensamble automotriz en

México por parte del grupo
queda clara.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Aviación: sin Rusia o China, EU
vigilará que México cumpla
Por Mauricio Flores*

El acuerdo es básicamente político. Pero de
entrada le explicamos los aspectos técnicos
de un acuerdo que eventualmente permitan

a México recuperar la Categoría 1 de Aviación y to
dos los beneficios que implica permanecer dentro
del bloque de América del Norte.

Luego de casi 2.5 millones de asientos/viajero
que las aerolíneas de bandera mexicana no pudieron
transportar desde y hacia Estados Unidos luego de
18 meses de que la autoridad aeronáutica del país
perdiera la Categoría 1 y fuera degrada a Categoría 2,
finalmente se estableció la semana pasada un diálo
go de alto nivel entre la Secretaria de Infraestructura,
Comunicaciones yTransportes y la Federal Aviation
Administration (FAA) en una visita en que los más al
tos niveles de gobierno de México se reunieron con
la autoridad estadounidense del Departamento de
Transporte en Washington... donde, entre otras co
sas , acordaron que la FAA a cargo de Billye Nolen,
acompañará a la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) recientemente dirigida por el general en reti
ro Miguel Enrique Vallin para que cumpla la norma
tividad estadounidense para salir de dicha degrada
ción... que por cierto ha sido la más prolongada de la
historia en la relación binacional.

El acompañamiento será a través del Corrective
Acción Program (CAP) que buscará se solucionen
las nuevas 29 deficiencias encontradas en la más
recienteTechnical Review efectuada el verano de este

2022. Y es que las primeras 29 deficiencias encontra
das a principios de 2021 ya fueron solucionada, pero
a lo largo de las revisiones aparecieron otras tantas.
Es decir, conforme a la autoridad estadounidense,
son en total 58 deficiencias que la autoridad mexica
na bajo el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor no pudo solventar para garantizar la seguridad
de los vuelos desde y hacia el principal socio comer
cial y de inversión de nuestro país.

UNA BUENA NOTICIA... Y UN ALTO COSTO

La noticia es buena, del todo positivo. El esfuer
zo de acuerdo fue impulsado por el virtual titular de
la SICT (encargado del despacho) Jorge Ñuño Lara,
del subsecretario de transporte Rogelio Jiménez
Pons. Habrá que reconocer que la Sedeña a cargo
Luis Crescendo Sandoval finalmente evaluó el incon

veniente que hasta para su propio peculio significa
mantenerse en Categoría Dos, por lo que se apuró
al general Vallin a realizar en tiempo récord lo que no
pudo instrumentaren año y medio el ex director de la
AFAC, el también general en retiro Carlos Rodríguez
Mungia que fuera destituido de manera fulminante
del cargo el pasado 17 de Octubre.

Sin embargo, las acciones se toman luego de un
desgaste y un costo considerable. Vaya. Como se co
mentó arriba, la degradación de la Categoría 1 que
se determinó desde de 2021 (y que entró en vigor en
Mayo de ese año) se debió que la FAA encontró 29
"hallazgos" o fallos en la gestión de la AFAC en cuan
to capacidad de supervisión, control y cumplimientos
de normas de seguridad para aviones y tripulaciones
que viajan a territorio estadounidense; esas mismas

¿Pero que pasó en los 18 meses que lleva la
degradación de categoría? Y es que si nos atenemos
a las estimaciones de asiento/pasajeros perdidos por
aerolíneas como Aeroméxico que dirige Andrés Co
nesa. Viva Aerobús de Roberto Alcántara o Volaris
que lleva Enrique Beltranena, se perdió el equiva
lente al 8.5% de los pasajeros que anualmente trans
portarían a la Unión Americana, dejando con ello de
percibir aproximadamente 2.8 mil millones de dóla
res que, por supuesto, fue obtenido y usufructuado
por firmas como Delta, United, American Airlines,
Continental o Alaska Airlines cuyos directivos, tripu
laciones y trabajadores estuvieron trabajando a des
tajo ante el espacio que la autoridad mexicana estaría
todavía por solventar.

Vaya, tan desafortunada fue la descalificación
que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a car
go del general Isidoro Pastor, no ha podido generar
operaciones ni de pasajeros ni de carga de manera
directa a Estados Unidos pese a que ello revitalizaría
una de las obras estandarte de López Obrador y que
está bajo escrutinio y crítica pública por carecer de
suficientes vuelos que permitan recuperar rápida y
consistemente una inversión superior a los 90 millo
nes de pesos (sólo en la estación aérea).

Incluso el pasado jueves, American Airlines que
encabeza Rober Isom puso en marcha su nueva ruta
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México al
John F Kennedy de Nueva York con un vuelo diario
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en esa ruta... pero no para competir con las aerolí
neas de bandera mexicana, sino ante Delta. Y para
evitar la pena de que la degrada Categoría 2 impida
a las aerolíneas con bandera tricolor aumenten sus

vuelos hacia Estados Unidos, el director del AICM, el
vicealmirante Carlos VelázquezTiscareño, prefirió no
asistir al evento de apertura de esa ruta.

LOS PASOS QUEVIENEN

El acuerdo de acompañamiento implicará que pa
saran de 10 a 20 lasTechnical Review, con el compro
miso de que los problemas, deficiencias y avances
no se queden "atascado" en los niveles medios y sea
atendidos con la mas alta prioridad tanto en la SICT
como en el Departamento deTransporte encargado a
Pete Buttigieg. Es probable que en lo que a lo que co
rresponde de la SICT, los procedimientos de mejora
se hayan resuelto a finales de 2022. Incluso, los res
ponsables de las tareas tendrían regresar a Washing
ton en diciembre próximo para empatar resultados
con agendas de trabajo.

RUSOS Y CHINOS EN EL RADAR

Pero aún quedan aspectos no menos relevan
tes que le corresponderán al poder legislativo y a
la SHCP: adecuar correctamente el estatuto legal de
atribuciones operativas a la AFAC, la cual no fue co

rrectamente diseñada el sexenio pasado cuando fue
sustituida la antigua Dirección General de Aviación
Civil; y por Hacienda a cargo de Rogelio Ramírez de
la O, asegurar un ritmo sostenible de recursos que
permitan a al AFAC ser autosuf ¡dente... que sí lo pue
de, pero ya sin estar supeditada a la asfixiante "auste
ridad republicana'Y claro, siempre estarán presentes
aspectos geopolíticos que López Obrador tendrá que
corregir para evitar una confrontación directa con
EU; como el desechar el uso del sistema satelital de
navegación rusa aérea Glonass al que un área recón
dita de SICT (la Agencia Espacial Mexicana) se había
comprometido pactar, y muy probablemente a revi
sar el contrato que el sistema escaneo y vigilancia de
comercio (incluido el AIFA) que el sistema aduanal
mexicano contrató con la empresa NucTech que es
considerada aliada del gobierno de China.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La convulsión mundial no cesa,
ahora Rusia prohibe acuerdo
de exportación de cereales

1 mundo y su economía, sigue convulsionándose, un día recibe malas noticias,
al otro flía también. Los tiempos que vivimos parecen no dar tregua para las
buenas noticias, qué también existen, pero que sí están claramente rebasadas.
Este fin de semana surgió una noticia que para muchos no significa nada,

otros ni siquiera estarán.¦enterados ocupados en las festividades tradicionales
de nuestro país, pero que de confirmarse y mantenerse las cosas tai cual,
podría afectar la ya de por sí vapuleada economía del mundo.

Sucede que ést e fin fie semana el Ministerio fie Defensa ruso, el equivalentes la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), anunció la suspensión del acuerdo para la exportación de
cereales ucranianos a través de los puertos del mar Negro.
La suspensión fiel acuerdo se presenta en represalia por lo que Rusia ha denominado

"ataqué terrorista® dé éste sábado contra barcos de la I Iota del Mar Negro con basé en el
puerto de Sebastopol.

"La decisión se lomó por el 'alentado terrorista" perpetrado el 29 de ocl ubre de este año por
el régimen de Kiev con la participación de especialistas británicos contra buques de la Elota
fiel Mar Negro y embarcaciones civiles implicadas en garantizar la seguridad del corredor de
cereales", dijo la dependencia rusa en un comunicado.

Rusía acusó que el "atentado terrorista" y la capacitación de los militarés fiel Cent ro Especial
ucraniano de operaciones marítimas, fue realizado por ¡especialistas británicos; también, explicó
que estos especialistas estarían implicados en los a.taqueá contra los gasoductos Nord Siream
i y Nord Stream 2.

¿QUÉ RELEVANCIA TIENE?
La noticia disparó de inmediato las alertas en todo el mundo, aunque no en lodo el planeta
se destacó, al menos por el momento.

Si se paraliza la.exportación de granos ucranianos al mundo, las consecuencias podrían
ser devastadoras; aumento en precios, más inflación y hambruna, Sérían nada más y nada,
menos que algunas de las consecuencias más relevantes.
Hay tanta preocupación que de inmediato el secretario general fie Naciones4Jnidas, An

tonio GuterreSj recordó que el acuerdo indirecto alcanzado en julio entre Rusia y Ucrania
para permitir la exportación de grano de los puertos del mar Negro, ha logrado salvar a 100
millones de personas de caer en la extrema pobreza.

Este acuerdo tenía como objetivo evitar "una crisis global alimentaria" y hasta el momento,
de acuerdo con las Naciones Unidas, había indicios de cierto éxito.
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El encargado fie llevaren esté momento los destinos de la ONU advirtió que si la comida
y los fertilizantes no llegan ahora mismo, podría suceder un efecto dramático en la produc
ción y los costos alimentarios.
Este acuerdo lia facilitado ya la salida de nueve millones fie toneladas de grano y lia

contribuido a rebajar signifíoativamenteel precio del trigo, según explica la ONU.
Este acuerdo es tan importante,que la propia ONU ha dicho que esperaba la renovación

del pacto el próximo 19 de noviembre, para mantener sus beneficios.
Antonio Gulérrez hizo un llamado: "Pedimos a todas las partes qué hagan todos los

esfuerzos posibles para prorrogar el acuerdo y aplicarlo en todos sus aspectos".
Pero la moneda está en el aire, fie mantenerse el conflicto y la decisión de Rusia, las

presiones inflacionarias se renovarán, considerando que en realidad siguen prácticamente
igual desde hace varios meses.
El mundo parece no tener un momento de tranquilidad.

'"'Rusia ha decidido suspender su participación en la aplicación
de los acuerdos para la exportación, de productos agrícolas desde
los puertos ucranianos", informó el Ministerio de Defensa.
Los medios rusos lian hecho eco v hablan ya del ataque con
drenes de mayor envergadura realizado por las Fuerzas Armadas
de Ucrania desde el inicio de la "operación militar especial",
nombre con el que Rusia llama a la invasión de Ucrania,
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Para la vivienda: Fin de
año apretado; 2023 muy
desafiante

ste fin fié año pinta conflictivo y apretado para lograr ninas,
pero aún será más desafíame para la vivienda el 2023.

La sombra de la recesión en El , la continuidad de la guerra
y sus efeclos, más todavía la persistencia de. los efectos de la
Inflación que impacta el costo de las malcríalos dé construcción
básicos para la industria inmobiliaria y en la vivienda en particu
lar, determinarán su desenvolvimiento para los próximas años.

Las tasas de interés para créditos hipotecarios ge calculan cierren este 2022
entre i ly 13%. Y el incremento de precios en las viviendas está muy superior
a ésto contra la reducción de utilidades para los deSarrolladoreS,
Conozco el caso del empresario que se enfocó a otro negocio más hacia

la, agriciilt ura porque se suspendió el lema por años de vivienda recuperada,
con Infonavit que, por cierto, se relanzaráen marzo del 2023.

Se darán 30% a parí ¡cu la res. Ahorita, hay 150 mil ya recuperadas y ad
judicadas por el organismo, pero se estima sean 650 mil en total.
Es un programa muy esperado por trabajadores que pueden aspirar a

accesar a una vivienda al 50% de costos vs. una nueva.

El caso es que el número de viviendas, producidas este año está muy
distante fie las que se construían antes de la pandemia y, en realidad, antes
del 2018.

El enfoque hacia la vivienda media ha dejado descobijados a los mexi
canos de menores ingresos y que. requieren una casa, departamento, etc.
de menos de 350 mil pesos; ésta ü dejó de producir paulatinamente de
unos 15 años para acá.
Ahora son pocas las desarrolla.doras y constructoras que se dedican a.

este segmento porque la mayoría emigró en ese periodo a la vivienda media.
Y la vivienda media no es la panacea.porque ya, no hay terrenos accesibles

y con infraestructura para edificarla.
Así que actualmente es muy caro construir "vivienda Innata", es decir,

la de menos de 350 mil pesos porque no hay servicios y llevarlos sale muy
cafo para las gobiernas.

Y en cuanlo a la vivienda media ya tampoco hay terrenos para edificarla.
Aquí se hace necesaria la intervención fiel gobierno; lo deseable es que

identifique los diversos factores de la crisis que está llegando ya al país y
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a todos sus rincones para evitar que se vuela además de una crisis del la
industria, una crisis también social.

POR CIERTO
Habrá que ver qué fórmulas fie crédito surgen por parle de la banca, en donde
ya.no hay gran venlaja de cambiarse entre un banco y otro porque el crédito
y sus condiciones son similares. Esto es que no baja lanío el pago mensual
como para que valga la peña hacer iodo el trámite de cambiarse..
Ahora que el gran pendiente de los bancos en México es atender a los dife

rentes segmentos de población. Por ejemplo, a la que no puede comprobar
ingresos, a la que no está siendo atendida por nadie, y en cambio es la que má
necesita fie una. casa. Y no se refiere a que la población con economía mixta
(ingresos de nómina y otros adicionales) o en la llamada informalidad tengan
iodos bajos ingresos; perosí también es cierto que allí, en la informalidad, se
alberga la población más pobre que requiere una vivienda básica.

PREGUNTA
¿Te interesa conocer el programa de vivienda adjudicada que dará aconocer
Infonavit en 2023?

¡Hasta la próxima!
•Periodista de negocios,

bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com
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